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REDACCION 

LA INSTRUCCII1N POBLICA EN CHILE 

La Sillopsis Estadistica y Glogrdfica que ~e flublica 
anualmen!e en Santiago, nos slllministra importantas 

datos respecto a la organizaci6n de la instruccion en 
el pais vecino, del cual nos separa la dilatada Cor
dillera de los Andes. 

Extractamos de ese trabajo los informes de mayor 
in teres y su parte estadistica. 

La Republica de Chile contrajo, des de su estable
cimiento, en armonia can los principios que proda
mo la revolucion de 1810, el deber de fomentar la 
enseiianza popular, costeandola can fondos de la 
naci:)n y de vigilar par su progresivo desarrollo. A 
este efecto eSlablece la Constitucion una superinten

dencia sabre ella, que se ejerce par un Consejo de 
Instruccion Pliblica, el cual esta encargado de dictar 
e1 plan de estudios y el regimen interior de los esta
blecimientos publicos de enseiianza; de determinar 
las prl!ebas finales para obtener grados universita
rios; de intervenir en el nombramiento, destitucion 
o supresion de sus profesores, y de otros acios con
cernientes a . la instruccion secundaria y superior, 
todo con aprobacion del Presidente de la Republica 
yean arreglo a la ley. Ejerce tambiim par si 6 par 
delegado, sabre todos los establecimientos publicos 
y privados de instruccion lecundaria y superior, las 
atribuciones de vigilancia y poli:ia referentes a la 
moralidad, higiEWle y ~eguridad de los alumoos y 
empleados. 

El Consejo se compone de 14 miembros, que 10 
son: el M inistro de Instruccion Publica, que Ie pre
side; el Rector de la Universidad y el Secretario de 

la misma; los cinco decanos de las Facultades de 
Teologfa, Leyes y Ciencias Politicas, Medicina y 

Farmacia, Ciencias Fisicas y Matematicas, Filosa· 
fia y Humanidades; el Rector del Instituto Nacional; 
tres miembros nombrados par el Presidente de la 
RepuHica y dos par la Universidad. 

En Chile existe completa libertad para dar y reci

bir la instruccion que a bien tengan los particulares. 
EI Estado se reserva s610 el derecho de someter los 

grados, par Id instruccion adquirida, a examenes y 
certificados, que emanan de su autoridad en aque-
1Ios casas en que, los que han recibido la enseiianza, 

pretenden ejercer algulla 0 algunas de las profesio
nes que conforme a la ley requieren una espacial 
garan tia, poria transcendencia de sus efectos en 1 a 
sociedad. 

La prestacion de esta garantia par parte del Esta· 
do se veri fica invariablemente can estricta imparcia. 
lidad y con condiciones que, lejos de daiiar, estimu
Ian la saludable competencia de las instituciones 
docentes. 

La instruccion fomentada pOl' el Estado es siem
pre gratuita, a excepcion del pupilaje, y se divide en 
instruccion superior 0 profesional. i nstruccion me
dia 0 segunda, e instrucci6n primaria 0 elemental. 

La instruccion de Jas dos primeras categorias se 
proporciona en las dos secciones, universitaria y 
secunda ria, del Instituto Nacional de Santiago y en 
los 28 !iceos establecidos en las provincias. Com
prenden las asignaturas 0 ramos correspondientes a 
las Facultades de Leyes, Ciencias Fisicas y Mate
maticas, Medicina, Humar..idades y Bellas Artes. 

La tercera clase de instruccion se atiende pOI' 
las escuelas primarias. 

En la seccion universitaria 5e incorporo a los cur· 

sos de las Facultades de la Universidad, en 1890, 
el numero siguiente de estudiantes: al curso de Le
yes y Ciencias Politicas 623, ul de Medicina y Far. 

macia 273, al de CHmcias Frsicas y Matematicas 

92 y a1 de Bellas Artes 2 II. Total 1.199. 
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En los examenes rendidos en 1890 Cueron apro

bados 2.193 alumnos y reprobados 371. 
Se otorgaron en 1890, 466 titulos y grados uni

versitarios. 
La Escuela de Medicina inaugurada en 1889 es 

un suntuoso palacio con espaciosas salas y condicio
nes higienicas de primer orden. Esta bajo la direc
cion de un delegado universitario. 

Los examenes rendidos en ellnstituto Nacional a 
fines de 1889, incluyendo los alumnos privados y 
de colegios I'l'ivados, dieron el siguiente resultado: 
aprobados 4.033, reprobados 1.141. 

En el Instituto Nacional y demas colegios de la 
Republica hay 6.014 alumnos. 

Existe en Santiago un Instituto Pedagogico desti
nado a Cormar proCesores de instruccion secundaria, 
y en Valparaiso un Liceo de Ninas recientemente 
creado. 

EI numero de r.scuelas publicas de instruccion 
primaria que funcionaron en I890 lIego a 1.201, 
distribuida~ de este modo: Superiores 52, Elemen

tales 579 y Mixtas 570. 
Esas escuelas fueron servidas por 1.929 emplea

dos; 683 hombres y 1.246 mujeres. 
EI total de alumnos matriculados alcanzo a 

10 1.954, de los cuales son'varones 53.103 Y ninas 
48.851. La asistencia media no excedio de 68.097 0 
sea el 67 por 100 de aquelIos. 

En el sostenimiento de las escuelas se invertio en 

el ano pesos 1.403.081, 10 que arroja un gasto de 
20 pesos 60 centavos pOl' cada "Iumno asistente. 

A estas escuelas se agregan las norm ales de pre
ceptores. teoricas y practicas para Cormar los maes

tros de las primarias, cuyo numero es de ocho, cua

tro para cada sexo. 
Los Condos que pueden invertirse este ano en 

instruccion publica, comprendiendose auxilio y Co
mento de la ensenanza general, personal y publica

cion de libros, ascienden a 4.41 I. 121 pesos. 
El Gobielllo presta una atencion preferente a 

cuanto se relaciona con la instIuccion publica, me
jorando sus edificios y dotando de ellos a aquellos 
departamentos que no los tienen_ En la actualidad 
se construyen 50 escuelas element"les, varios liceos 
y otros establecimientos de instruccion para los que 

se incluyen en el presupuesto pesos 1.180,000. 
La instruccion privada ha adquirido un conside

rable desaHollo en los ultimos anos. En todas las 
ciudades de alguna importancia existen sociedades 
de educacion gratuita a la manera de la del Estado. 

Hayen Chile 547 escuelas privadas Crecuentadas 
por 27.JI7 nin05 de ambos sexos y un personal do
cente compuesto de 921 empleados. 

Las diversas bihliotecas existentes corren a cargo 
de una jur.ta directiva que hace la adquisicion y dis
tribucion de los libros y fiscaliza el personal subal-

terno. Las bibliotecas se dividen en tres clases: 

Nacional, departamentales y de establecimientos de 
enseflanza. 

Existen en la capital varias bibliotecas importan
tes, siendo la principal la Bibliuteca Nacional, im
tal ada en un vasto edificio construido especialmente. 
Posee 70.000 volumenes impresos y 24 000 manus
critos. 

Siguen en importancia la Biblioteca del Instituto 

Nacional, la Bi\"lioteca del Congreso. la de los Tri
bunales, etc. 

Chile cuenta ademas con Jas siguientes instituci o
nes: Instituto de Sordo-Mudos. una quinta norm;:li 
en donde se forman ingenieros agronomos, un Mu
seo de Historia Nacional, un Jardin Botanico, una 

Oficina. Central Meteorologica con 30 estaciones, un 
Museo de Bellas Artes. un Conservatorio de Musica 
y muchas insti tuciones pri vadas que impulsan eJ pro· 
greso de Ja educacion, las artes y las letras. 

Se publican en Chile 200 diarios y revistas , de la 
mayor importaucia algunas de ellas. 

SE(]OION OFIOIAL 

INFOR.ME DEL INSPECTOR TEONIOO SENOR. DON 
SALVADOR. DIEZ MOR.I 

CORRI!SPONDlENTE AL MES DI! JULIO DI! 1892. 

Buenos Aires. Agosto 8 de 1892. 
Sr. Presidellte del C01lsejo Naciollal de Edltcacioll . 

Dr. D. Be1zja1flin Zorrilta. 

Durante eJ mes de Julio he girado visita de inspecci6n 
l'I las escuelas siguientes: 

ESCUI!LA SUPERJOR DE VARONI!S DilL 14° DISTRI'I'o-DI 
RECTOR D. Josti: MARiA AUBiN.-Ha mejorado notable 
mente la organizaci6n de e"ta Escuela. Las l"reas 
siguen una marcha progresiva, y si aun muestran una 
que otl'a deficiencia, es de esperar desaparezcan muy 
pronto, dada la laboriosidad del director. Son necesario 
los siguientes articulos: 3 mapas de la Republica Argen 
tina, 6 sillones, 6 sillas. una resma papeJ ray ado, 6 cajas 
de plumas, 12 botellas de tinta y 24 Jl'Ipices dibujo. 

Alumnos presentes 442: inscriptos 581. 
ESCUELA SUPERIOR DE NINAS DEL 3er. DJSTRtTO-DJRI!C 

TORA, SRA. ALBINA G. DE RYAN-La enfermedad reinan
te (influenza) es causa de las muchas inasistencias de 
alumnas a las clases: de 415 inscriptas, solo asistian el 
dia de mi visita 322. 

Tambien faltaban a las tareas la subpreceptora Seno 
rita Aurora Castai'lo y la ayudante Srta. Elena Basa
vilbaso. 

La disciplina en esta escuela e~ notable. Las clases 
estan bien atendidas por el personal docente, id6neo en 
general, aunque en las lecciones que dictan algunas re 
gentes se advicrte la Calta de preparaci6n previa del 
punto tratado. 

ESCUELA SUPI!RIOR DI! N1l1AS DEL 2° DISTRtTO, DIRIGIDA 
POR LA SRTA.. ANA. Lupo-Recorr! todas las salas, notan
do en la mayor parte una actividad eficaz, tanto de 
maestras como de alumnas. 
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Dedicltbanse los grados elementales y superiores al 

estudio de la Historia Argentina, en 10 relativo It la pro
clamaciOn de la independencia. 

Faltaban ltlas clases las preceptoras Sra. Elisa P. de 
Guerrero y Srta. Carlota I';andolfo. 

El nli.mero de alumnas presentes ascendia It 275, siendo 
las inscriptas 349. 

ESCI}RLA Er.EMENTA1~ DE V ARONF.S NlhL 3 DEL 14° Dls
TRITO, A CARGO DE D. EDUARDO TABOADA-Los procedi
mientos empleados por varios maestros, son bastante 
deficientes. En algunas dh-isiones de gr~do observanse 
practicas fiUY aceptables. Hice, al recorrer las salas, 
varias indicaciones It los regentes de grado, It fin de 
subsanar errores de forma. 

Alumnos presentes 178: inscriptos 231. 
ESCI}ELA INFANTlL MUM. 9 DEL 14° DISTRITO, A CARGO DE 

LA SRTA. FLORA BONILLA-Siempre funciona un tercer 
grado, cumpliendo disposiciones cOlXunicadas verbal
mente ala directora pOl' el Consejo Escolar, y, sin em
bargo, la escuela no es elemental. 

Ese grado tercero consta de 27 alumnas (habia presen
tes 25). 

Su estado de adelanto es satisfactorio, manifestltndose 
en la clase la asidua dedicaciOn de la maestra It la labor. 

Lo,; grados 1° y 2° estltn bien atendidos; recomende 
especial cuidado en el lenguaje que usan los nillos. 

Alumnos presentes 181: inscriptos 212. 
E'CI}ELA ELE'lENT.\L DE NIi:jASNUM. 4 DEL 11° DISTRITO, 

OIRIGlDA PoR LA SRA. ANGELA S. DR CllsAR-Presencie 
varias lecciones fiUY bien dadas, y otras con pequellos 
defectos que apunte para que se corrigiesen. 

Conte en las clases 289 alumnos de ambos sexos: 404 
son los inscriptos. 

ESCUI<LA SI}PERIOR DE NJi:iAS DEL 14° DJSTRITO, DIREC
TORA SRTA. ANGELA G. MENllNDEz-He visitado con 
detenimiento esta escuela y tomado parte activa en casi 
toda" las clases. 

Las prltcticas establecidas en la marcha de la tarea 
nada dejan que desear; contl'ibuyen eficazmente al des a 
rrollo menta l de la alumna. 

EI personal ensellante es el mlts selecto de las escuelas 
del Distrito. y si a esto agregamos ser muy numeroso, 
no es de extrallar el estado satisfactorio de la ensellanza 
en dicho establecimie.nto. 

La sellorita directora es secundada con inteligencia y 
laboriosidad pOl' las regentes de grado: su hAbiI direc 
ciOn no encuentra obstltculos como en otras much as es
cuelas. La preceptora Srta Maria E. Diaz no tiene 
grado a su cargo: da clases especiales en los grados su
periores. 

Conclurian ala tarea 407 alumnas: inscriptas 530. 
E&CI}ELA ELEMENTAL DE VARONES I\UM. 7 DEL 15° Drs

TRITO, DlRrGIDA POR D. ANTONIO M. DiAZ-No satisface 
enteramente el estado educativo de los :llumnos que con
curren It esta escuela: su desarrollo mental es obscuro. 
Los maestros son laboriosos, pero no bastante experi
mentados para alcanzaT un buen resultado. Las leccio
nes que se dictan adolec~n de defeclos que hacen suponer 
(alta de preparaciOn previa, observ:'lnnose que los re
gentes siguen vias trilladas por maestros adocenados 
para transmitir las nociones del saber. 

Manifeste al director las deficiencias notadas, y los 
medios de subsanarlas. Alumnos presentes 106. los in -
criptos ascienden a 145. 

ESCI}ELA ELEMENTAL DE NIflAS NOM. 16 DEL 14° DISTRI
TO, A CARGO DE LASRTA. VICTORIA MILLER-Esta escuela 
es la que posee peor mobiliario de todas las del Distrito, 
y quids de la Capital. No tiene el nli.mero suficiente de 
bancos, y los que posee estan descompuestos unos, vieji
simos todos; me decta la directora: -se me provee con 

los desechos de otras escuelas •• La maestra de una di
visiOn de primer grado carece de mesa·escritorio; otra 
de tercero no tiene tampo~o ese mueble, ni pizarr6n: si
lias sin asiento, mapas antiquisimos, bancos inservibles 
componen el menaje de este establecimiento de educa
ci6n, frecuentado pOl' 239 alumnos: inscriptos 305, 

Las aptitudes de algunas maestras son escagisimas, y 
pOl' consiguiente, las lecciooes se dan mal. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NI!\'AS NOM. 12 DEL 15° DISTRI
TO, DIRECTOR A SRTA. EMILIA GAGNARDO-Dictltronse en 
mi presencia leccione3 de aritmetica. idioma nacional, 
dibujo y lectura. Nada tuve que observar. 

Interrogue a las alumnas sobre diversos puntos que se 
trataron, y casi todas respondiao satisfactoriamente mis 
preguntas. 

Ninas presentes 116: inscriptas Ii!<). 
ESCURLA ELE'IENTAL DE NIRAS NUM. 7 DEI. 140 DISTRITO, 

DIRECTOR A, SRA. ]I}UA M. P. DE AcosTA.-Sucedense sin 
interrupciOn y con un orden perfecto las tareas de e~ta 
escuela. En las clases hay mucha actividad; pero no se 
obtienen los frutos que serian de esperar (me refiero It 
algunas divisiones de grad os) porque no se ponen en 
juego resortes especiales para despertar las inteli. 
gencias. 

Recomende el estudio previo de las lecciones que Se 
dictan, e hice verbal mente observacioaes tendentes It en
mendar algunos procedimientos. 

Conte en las clases 488 nillos de ambos sexos: in scrip· 
tos 652. 

Hay necesidad de reno val' los bancos de una sala; en 
otra se necesitan seis bufetes de un asieolo; tambien 
convendria reemp!azar por otros mlts modernos, varios 
bancos antiCJJlisimos que se ven en las clases al lado de 
los buenos. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NI!\'AS NU.1. 5 DEL 15° DISTRI
TO,DIRIGiDA POR LA SRTA. ANGELA ARECIIAGA-No son 
notables los adelantos de las alumnas de esta escuela, 
pero, auoque paulati:Iamente, van adquiriendo conoci 
mientos positivos. Reitere las indicaciones que hiciera 
en mi visita anterior. 

Habia presentes 103 alumno" de ambos sexos: inscrip 
tos 145. 

ESCI}ELA INFANTIL NUM. 15 DEL 1,1° DISTRITO, DIRECTORA 
SRA. MARIA L. C. DE FARIAs.-La tarea en est a escuela 
sigue una marcha progresiva y gradual. Las alumnas 
dan~e cuenta de 10 que diceo, discurriendo con bastante 
acierto sobre los puntos de su program a respectivo. 
FaJtaba a las clases la ayudanle Srta. Elvira Monte
verde. 

Alumnas presentes 150: las inscriptas son 217. 

ESCI}ELA INFANTIL NUM. 11 DEL 14 0 DISTRITO, DJRIGlDA 
POR LA SRTA. ANA N. HENRIQI}EZ.-EI personal docente 
de esta escuela, si exceptuamos una .que otra maestra, 
es poco idOneo y nada empelloso en el cumpJimiento del 
debeI'. 

Prueban mi aserto: 
1° Los escasos adelantos de las nillas: de nueve 

divisiones del primer grado, solo en dos hay alumnas 
que lean de corrido; en las siete restantes no pasaron 
los educandos del 2° cartel de lectura EI Nene: Iseis 
meses para aprender las palabras de esos dos carteles! 

2' Las inasistencias continuas de las regentes; el dia 
de mi visita (altaban cuatro, las Subpreceptol'as Sra. de 
Villanueva y Srta. Gagliardini y las ayudantes sello:>ri 
tas del Mazo y Pia. 

3° La manera incorrecta de dictar las lecciones 
Debe aplicarsc las penas que sellala el Regl amen to a 

las maestras inasistentes; debe obligarse It casi todo el 
personal a rendir su examen para obteoer el diploma 
correspoocHente; debe exigirse a cada una un bosquejo 
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de la lecci6n que ha de ser objelo de la conferencia COli 
sus alumnos. 

Alumnos presentes 284; inscriptos 475. 
En el mes pasado visite ademas 16 colegios particula

res de los Distritos 2° y 14°. 
Los edificios donde estan inslalados esos estableci

mientos d! educaci6n , son inadecuados para el objelo a 
que se les destina. 

La enseiianza que se da en ellos, excepci6n hecha de 
dos 6 tres es sumamente deficienle. 

Los mae~tros son, en general, poco aptos para desem
peilar la diflcil tarea de desarrollar las facullades del 
niilo. 

Cumplen con las prcscripciones que impone la Ley de 
Educaci6n. 

Reservo los dalos estadlsticos tornados en las mismas 
escuelas para agregarlos :\ los que vaya adquiriendo en 
las visitas que hare mas tarde a las demas. Una vez ter
mine la gira por todos los colegios paniculares, elevare 
los cuadros correspondientes. 

SUBINSPECTORES 

EI del 3er. Distrilo da cuenta de inasistencias de em
pleados de la Escuela Superior de Varones, los que per · 
lurbaron un poco la marcha perfecla que sigue esa 
escuela. 

Pide di~culpa por no haber elevado su informe correS· 
pondiente:\ Junio, debido a una enfermedad que Ie pos
lr6 en cama durante algunos dins del meso 

EI Subinspector del 11° ha visilado lodas las escuelas 
comun~s del Distrito. Presenta la n6mina del personal 
docente y su distribuci6n en las escuelas. EI Consejo 
Escolar adopt6 medidas severas contra los maestros 
poco punluales a las clases. Denuncia el estado anti
higienico de las lelrinas en los establecimientos de edu
caci6n Ilumeros 2, 3 y 4. 

EI del 14° Dislrito visit6 la Escuela Elemental de 
Ninas num. 16, que dirige la Srla. Miller. 

El grado 3° no esta bien: se abusa mucho de la memo
ria. Los demds grad os poseen reg ularmente Jas nociones 
de la parte del program a estudiado ya. Inspeccione cinco 
cOlegios particulares. EI mejor organizado entre los de 
su clase es el clnternacioliah. 

EI Subinspector del 150 Distrito visit6 las escuelai de 
la localidad, a excepci6n de los numeros 4 y 13. 

Saludo al seilor Presidente con mi mas dislinguida con
sideraci6n.-S. Diez MOI' i. 

Buenos Aires, Agosto 9 de 1892. 

Informe la Comisi6n Didaclica-Salltiago Lopez, Pro_ 
ecretario. 

Seilor Presidente: De acuerdo con la. observaciones 
hechas por el seilor Inspector D. Salvador Dicz Mod en 
el precedente informe, corresponde\adoplar las siguienles 
medidas: 

I" Proveer de los litiles que detail a el seilor Inspector 
(13 la Escuela SlIperior de Varones del 14° Distrilo. 

:l' Comunicar al Consejo Escolar del 15° Distrito las 
deliciencias notadas en la enseilanza de la Escuela nli
mer~ 7 que dirige el Sr. Diaz, y encnr !cerle la necesirlad 
de adoptar medidas para corregirlas. 

3" Renovar el mobiliario de la Escuela num. 16 del 
l.t° Distrito a cargo de la Srta. Miller, de acuerdo con la 
pianilla que formara el seilor Insp~ctor. 

4" Dirigir nota al Consejo Escolar del 14° Distrito 
haciendo saber la falta de aptitud que DOla el sellor Ins-

pector en el personal de la Escuela num. 16, para que 
ado pte las medidas del caso. 

5" Renovar los bancos detenorados y proveer de seis 
!Jan cos mAs a la Eocuela Dum. 7 del 1~0 Distrito que di
rige la Sra. de Acosta. 

6" Comunicar al Consejo Escolar del HO Dislrito la 
carencia de idoneidad y empe~o que exisle en la Escuela 
num. 11 a cargo de la Sra. de HenrIquez, transcri biendo 
las medidas que en concepto del senor Inspector deben 
aplicarse. 

7" Manifestar al Consejo Escolar del llo Distrito la 
falta de higiene en los lugares, nolada por el Subinspec · 
lor del a:ismo en las escuelas numero. 2, 3 Y 4. 

8' Pllblica r el presenle informe.- F. lJfartillY I-Ierre· 
ra-F. de la Barra. 

Buenos Aires, Agosto 23 de 1892. 

De acuerdo con 10 inform ado por la Comisi6n Didac 
ticn, el Consejo Nacional de Educaci6n resuelve: 

1° Pro veer de utiles a la Escuela Superior de Varones 
del 14° Distrito, 

!l0 Dirigir nota al milmo Consejo Escolar del 14° Dis · 
trito, haciendole saber la fa Ita de aplilud que ba obsel'
vado el Sr. Inspeclor de la lecci6n en el personal docenle 
de la Escuela num. 16 a cargo de D.' Victoria Miller, 
a5i como la poca idoneidan de la direclora de la Escuela 
n(lm. 11 D." Ana Henriquez, transcribiendole las med i· 
das que en conceplo del seflor Inspector deben aplicarse. 

SO Renovar el mobiliario de la Escuela nlim. 16 del 
14° Distrito, de acuerdo con la Iisla que formulara el 
Inspeclor de la Secci6n, y proveer de seis bancos a la 
Escuela nlim. 7, renovando igualmente los deteriorados 
que existen en la misma. 

4° Comunicar al Consejo E scolar del 15° Dislrito las 
deficiencias notadas en In ensenanza dada en la Escuela 
num. 7 dirigida por D. Antonio Dia" encareciendole la 
ne~esidad de adoptar las medidas necesarias para co 
rregirlas. 

5° Manifeslar nl Consejo Escolar del 11° Dislrito la 
falta de higiene notada por el seilor Inspector de Secci6n 
en las letrioas de las escuelas numeros 2, 3 Y 4. 

6° Publ!quese, comuniquese y archivese.-ZORRtI.LA
Sa1ttiago Lopez, Prosecretario. 

INFORME DEL U,SPEOTOR TE CN IOO SP., D. SALVADOR 
DIEZ M.ORI 

CORRESPONDIENTE AL >lES DE JUNIO DE 1892 

Buenos Aires, Julio 7 de 1892. 

Selior Presidellte del COllsejo Naciollo1 de Ed14caciotl , 
Dr. D. Bel1jami>l Zorril/a. 

Es satisfaclorio para el que suscribe cumplir el deber 
de dar cuenla al 5eilor Presidente de los trabajos prac
ticados, en mi cali dad de Inspector, durante el mcs 
pasado. 

He terminado en dicho mes de Junio la visita dc in~

pecci6n a todas las escucias comunes y algunas particu
lares de la Secri6n 2". Acompailo las planillas de la 
distribuci6n del personal docente, con los datos adquiri 
dos en las mismas escuelas. 

La segunda quince na del mes asisti diariamenle a la 
ollein.. por corresponderrile el turno, dedicandome al 
despacho de asuntos encomendados l\ la lospecci6n . En 
la primera quincena gin! uoa visita a las escuelas si
guientes: 

ESCUELA SUPERIOR DE NINAS DEL 11° DISTRITO, DlREC 
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TORA, SEiloRITA ELENA SEGOT - ElCcclente es la organiza
ciOIl de esta escuela. Las tareas siguen siempre una 
marcha progresiva. Las lecciones que se han dictado en 
mi presencia fueron :>ien estudiadas !Jor las maestras; 
s610 res ta que abandon en, al tratar ciertos ramos, tantas 
reg las como elCponen, y proceder con mayor dedicaciOn 
a las aplicaciones y practica de los prin~ipios que se 
dedu7.can despues de ejercicios determinados. 

Conte en las clases 333 alumnas: inscriptas 406. 
ESCUELA INFANTI .. NUM. 9 DEL 15' DISTRTTO (ESTACION 

L'NIERS) A CARGO DE LA sEiloRA ER NESTINA. Z. DE RUlz
Nada hay que decir de la disciplina de esta escuela. La 
preceptora que dirige el establecimiento sabe imprimir 
a la tarea diaria un orden perfecto. 

Presencie algunas leccionos que sOlo adolecian de pe 
quellos defectos de forma. Manifeste a la directora mis 
v istas al respecto. Recomende se presentara al n'lIo el 
obj.to y se Ie alentara para que elCpusiese sin temor sus 
observaciones, no apresurandose la maestra a rectificar 
los errores en que hubiera aquel incurndo. Procure, Ie 
decia, que otros alumnos apunten tales faltas y corrijan 
ademas el lenguaie incorrecto que emplearan sus com
palleros. Evite siempre la recitaciOn de palabras cuyo 
significado desconozca el escolar . 

Concurrian a las clases 52 alum nos. Los inscri~tos son 
63. Pueden contener las dos salas de la escuela 100 nillos. 

ESCUELA INFANTIL N1iM. 11 DEL 15' DISTRITO. MONTE 
CASTRO (FIGURITAS), OIRIGlOA POR LA sEiloRA VICE NTA B. 
DE BERl'RANo.- Esta ubicada esta escuela en paraje leja. 
no, de dificil acceso por los pesimos caminos que la ro
dean. Ha decaldo mucho esle establecimicnlo de cduca 
ciOn, pues la asistencia de alumnos apenas llega ados 
docenas. EI dia de mi visita, como he manifestado en nota 
especia l, no funcionaban las clases por hallat'se enferma 
la preceptor'l. Segtin el registro diario, hay matriculados 
24 alumnos de ambos sexos, y de estos SOlo concurren 21, 
termino medic>, si heroos de dar credito {, 10 que apunta 
la planilla estadistica del mes de Mayo. Tal vez conven· 
drla trasladar esta escuela a lugar mas poblado. 

E SCUELA INFANTtL NUM. 6 DEL 15' DlSTRITO, A CARGO DE 
LA SENORA MANUELA C. DE CANOVA.-Alumnos presentes 
el dia de la visita. 54. Inscriptos , 75. Hay espacio para 
100. 

Lo primero que nOle al recorrer las clases fue la mala 
posiciOn de los nii'los en sus asientos: estaban escribiendo. 

Es de lamentar el descuido. POl' parte de los maestros, 
con que dan lecciones de caligrafia 0 dibujo: no hay em· 
pei'lo suficiente en corregir los hal.itos perniciosos que 
han adquirido los alumnos. Los unos se inclinan dema
siado sobre el tablero de la mesa. otros toman la pluma 
de mala manera, mientras los m~s descansan todo su 
cuerpo sobre una de sus extremidades. Ordene se subsa· 
naran esas deficiencias. 

La sellorita que regenteaba ell" grado, pnesta por el 
Consejo Escolar como practicante, ignora las buenas 
practicas escolares. 

EI 2' grado, regenteado poria Directora, posee eseasos 
conociroientos de aritmetica ~ idioma nacional. Apnnte 
la necesidad de ejercitar a los uillos en el calculo mental 
yen los rudlmentos gramaticales. 

Las letrinas y algunos cielos r",sos donne estan instala 
das las clases, necesitan reparaciones. 

ESCUELA SUPERIOR DE VARONES DEL 11' DISTRlTO, DI
RECTOR DON FELIX F. GONzALEZ-Visite deten;damente 
las clases, y pude darme cuenta de los adelantamientos 
de 100 alumnos. Es escaso el nesarrollo mental de much os 
educ~ndos, aunque suelen contestar con alguna propiedad 
las preguntas que se les dil'igen. Consiste esto en que no 
han ejercitado bastante la observaciOn de las cgsas, en 
que no se presta toda la atenciOn debida al encadena-

mien to progresivo de conocimientos; alumnos hay del 
grado elemental que ignoran puntos principales de ra· 
mos infantilEs: La disciplina de los educandos en los 
recreos es bastante imperfecta: es de temer que alglin 
dl~, si no se prohiben las carreras desordena.las. ~~ 

produzcan incidentes desagradables para todos. 
Figura en esta escuela COmO subpreceptora la sei'lorita 

Enriqueta Marquez, que presta sus ' servicios en la ele· 
mental de Nillas ntim. 3 del mismo Distrito. 

La ayudante Srta. Ofelia Suarez pasO de la Escuela 
Elemental de Nillas num. 4, pororden del Consejo Esco · 
lar.!a ocupar igual puesto en Ceste ~stablecimiento. con 
fecha 11 de Mayo, no habiendose presentado a las clases 
hasta el 30 del mismo meso 

EI profesor de frances Sr. Somens no asisliO a las 
tareas en los dias 7 y 9 del meso 

Hay 30 ban cos dobles que necesitan composturas. 
Concurrlan ala escuela 275 alumnos: los inscriptos son 

394. 
Faltaba a las clases la subpreceplora sellorita Luisa 

Gonzalez. Una divisiOn del primer grado no tiene 
maestra. 

ESCUELA NOCTURNA DE AOULT(,s DilL 2' DI~TRTTO, OlRl' 
GIDA POR DON JENA.RO SIXTO - Dado el ntimero de alum · 
nos inscriptos, 105, es muy irregular la asistencia diaria' 
conte en las clases 49 adultos. Las tareas se sucedieron 
sin interrupciOn alguna. Apenas terminada la lecciOn de 
Aritmetica abandonaron la escuela algunos educandos. 
Pregunte la causa de aqueUa salida. contestandoseme 
que esos alumnos sOlo asistfan a las clases de contabili· 
dad, asi como los que entraban permanecerian mi"ntras 
lranscurriesc la hora de dibujo. ElCtraile tal proceder, 
pues no conozCo disposiciOn alguna superior que 10 au· 
torice. 

ESCUELA NOCTURNA. DE AOULTOS DEL 3" DISTHITO, OIRI 
GIDA POR DON MA NUEL PEREYRA- Funcionaban las clases 
de dibujo cuando entre en la escuela, prestando gran 
atenciOn los alumnos a los trabajos que ejecutaban. Con · 
currlan ala tarea 23 alumnos, ascendiendo el ntimero de 
los inscriptos a 77. Son continuas las inasistencias de 
educandos. Dificilmente, me decia el director. concurren 
dos noches seguidas los mismos alum nos: de ahi los es 
casos adelantos de mcuhos de ellos. 

SUBINSPKCTORES 

EI dell!' Districo visitO todos los colegios particulares 
de la parroquia, comprobando que todos habian cumplido 
con los requisitos de la ley respecto a matrlculas. 

El subinspector del 14' Distrito inspeccionO las eSClle · 
las ntimeros 6, 10 Y 12 Y varias particulares. Las prime
ras funcionan con toda regularidad; las segundas em · 
plean formas de ensellanza poco aceptables. 

EI del 1t1° Distrito girO visita de inspecciOn a las es · 
cuelas ntimeros 1. 2, 3, 5, 7, 8 Y 14. La asistencia de alum 
nos es irregular a causa de las enfermedades rein antes . 
Se queja de la falta de titiles . 

Saludo al sellor Presidente con toda c(lnsideraciOn y 
respeto.-S. Dies MOI' i. 

Buenos Aires. Julio 1~ de 1892. 

Informe la ComisiOn Didactica.-Sa7lfiagoLdpes,Pro 
secretario. 

Sellor Presidente: De acuerdo con las observaciones 
hechas por el sellor Inspector D. Salvador Diez Mori en 
el precedente informe. corresponde adoptar las si
guientes medidas: 

I" Trasladar III esruela ntim. 11 del 150 Distrito a otro 
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lugar m1s poblado donde pueda eonseguirse mayor eon
currencia de alumnos. 

2' Manifestar al Consejo Eseolar del rbismo DlStrito 
la mnrcha deficiente de la ensei!anza en la escuela mlme
ro 6, y la necesidad de que se adopten medidas para co
rregirla. 

S" ExigiI' al propietario de la citada escuela num. 6 del 
15° Distrito practique las reparaciones que e l sellor ins
pector enumera y considera indispensables. 

4" Comnnicar al Consejo Escolar del 11° Distrito los 
defeetos nolados en la disciplina de la Escuela Superior 
de Varones, encareciendo la conveniencia de adoptar 
medidas al respecto. 

5" Proveer de 30 bancas dobles 1 la citada escuela nu 
mero 2 del 11° Distrito, retirando las que necesitan ser 
compuestas. 

6" Publicar el presente informe.-F. Martiny Herrera 
-F. de la Bana. 

Buenos Aires, Agosto 16 de 1892. 

De acuerdo con 10 informado por la Comisi6n Didl\c 
tical se resuelve: 

l' Ordenar la traslaci6n de la eseuela num. 11 del 
15° Distnto 1 otro sitio m1s poblado 1 fin de conseguir 
mayor concurrencia de alumnos. 

2" Manifestar al referido Consejo Escolar la marcha 
deficiente de la ensellanza en la escuela mIm. 6, y la ne 
cesidad de adoptar medidas para coragirlas, haciendole 
presente al mismo tiempo la conveniencia de exigir 11a 
propietaria de la casa en 'Ine funcione dicha escuela 
praetique las reparacionss neccsarias qu~ indica el Ins
pector de la seeciOn. 

So Comunicar al Consejo escolar del 11° Distrito los 
defectos notados en Ia disciplina <Ie Ia Eseuela Superior 
de Varones, encareciendo Ia convenieneia de a ·loptar 
medidas al respecto. 

4° Proveer por depOsito 30 bancos dobles con destino 1 
la escuela numero 2 del 11° Distrito, retirando los que 
necesiteo refaccionarse. 

5° Comunlquese, anOtese, publiquese y archfvese.-Zo 
RRILLA.-Salltiago Lopes, Prosecretar io. 

DENUNOIAS DE LA PRENSA 

INFORMR DEL INSPECTOR Tfi:CNICO 0 JUAN M, DE VEDIA 

Buenos Aires, Noviembre 3 de 1892. 

Se,lor I1Ispector T~cuico, D. Juan M. de Vedia . 

Adjunto 1 Vd. un suelto publicado en uno de los dia
rios de esta Capital en el que se denuncia algunos aim
sos cometidos pOl' los encargados de difundir la educaciOn 
comun, para qne proceda Vd, sin perdida de tiempo, al 
esclarecimiento de la verdad, dando cuenta 1 esta Cor
poraciOn de su resultado. 

Como Ie consta 1 Vd. con posterioridad 1 la pUblicaciOn 
de esa denuncia se han sumi nistrado 1 la Secretaria de 
este Consejo, y por el diario citado, informes verbales 
que facilitar1n la averignaciOD de los hechos dennncia
dos. 

Saludo ~ Vd. atentamente.-Salvador Iies Mori, Se · 
cretario. 

.NEGOCITOS CHIQUITOS, PERO FEOS!-Algunos padres de 
familia se han presentado en nuestra redacciOn, quejl\n
dose de los procederes de varios maestros de escuelas 

comunes, Ii. quienes aeusan de haeer negocitos impropios 
de su alto ministerio. 

Dicen que los maestros obligan :l. los nillos 1 comprar 
los utiles de ensei!anza en determinadas librerfas, que 
indican la marea de f:l.briea de los lapices qne deben 
eomprar, que les obligan:l. adquirir los euadernos de es
critura de un color que ellos establecen y que se hallan 
en una sola librerla, y as! con las pizarras, I"s Iibros, 
etcetera. 

Hay nillo de cinco alios 1 quien se Ie ordena com pre 
I~pices Faber de 20 centavos, cuando no . abe h"cer la 
primera letra del abecedario. 

Sospechan los denunciantes que esa persistencia en 
favoreeer :l. una librerfa determinada,-y esto en mu
chos distritos e"colares,-debe tener su cola, y que, como 
algunos medicos con cienos boticarios, los maestros 
tienen una relaciOn demasiado estrecha con los libreros. 

No vendria mal que el Consejo Nacional de Educaci6n 
tratara de averiguar el fondo de verdad que tenga la 
den uncia que se nos trae r quizl\ en contI arIa motivo para 
aplicar algun castigo que corrigiera esta aparente falta. 

Por otra parte, se quejan los mismos padres de que 
los maestros hacen gastar :l. sus hijos un verdadero dine 
ral en utiles de enseilanza, por la caJidad superior y la 
carestla indispensable de esos arllculos, 10 que haee ilu
soria la instrucciOn gratuita fundada pOI' el Estado. 

Cuando lJegan los ex<\menes, se les obliga :l. renovar 
todo el material deensei'lanzay esto afecta ~ensiblemente 
los intereses de los padres pobres, que much as veces 
tienen que gas tar uno, dos 0 nes pesos, que les son indis 
vensables para comprar el alimef!1O de esos mismos 
hijos . 

Insistimos en la necesidad de una investigaciOn en el 
sentido apuntado. 

Buenos Aires, Noviembre 9 de 1892. 

Senor Presidente del Consejo Nacio1lal de Educacioll, 
Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Dando cumplimiento :l. las ordenes recibidas, he pro · 
cedido :l. la a veriguaci6n de los hechos deDltnciados pOI' 
EI Diario, y paso :l. dar l\ usted cuenta de su resultado. 

La denuncia puede resumirse en estos terminos: • AI · 
gunos padres de familia se quejan de que los maestros 
obligan :l. los nillos:l. comprar los utiles en determinadas 
Jibrerlas; que indican Ja marca de fabric a de los lapices 
que deben comprar; que les obJigan 1 adquirir los cua· 
dernos de escritura y otros utiles de un color que ellos 
establecen; que les hacen gastar un dineral en ob,ietos 
caros, y que todo ello hace suponer ciena participaci6n 
de esos emplea10s en los negocios de libreria .• 

Aun cuando la denuncia se referfa :l. hechos ocurridos 
en muchos distritos. de las explicaciones verbales que se 
pidieron en la redacci6n de El Diario resultaron sO lo 
envueltos en ella los directores de las escuelas supcrio 
res de nillas y varones y el de la elemental numero 1 del 
12° Distrito. 

Mi primer acto consistiO en ver al sei!or Presidente 
del Consejo Escolar del 120 Distrito e! imponerle de la 
resoluc;On del Consejo Nacional, como de los prop6sitos 
que se tenlan en vista al darle participaci6n en el asunto. 
EI sei!or Presidente del Consejo Escolar me ofreciO su 
concurso para el esclarecimiento de los hechos denun 
ciados; pero teniendo presente que varias personas Ie 
esperaban en aquel mismo momento, no quise molestarle 
por m:l.s tiemp<' y pase .t la Secretarla de dicho Consejo 
que como se sf..be ocupa una parte del local de la Escuela 
Superior de Varones. 

En la Secreta ria halle! al conserje D. Francisco Car-
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mona, quien despu~s de manifestarme que no deseaba 
aparecer para nada en el sumario, me hizo la siguiente 
revelaci6n: Tiene una nilla en la escuela superior, l1la 
que hace algun tiempo se Ie pidi6 que lIevase un cua
derno, y habi~ndole ~I dado uno igual l1 los de que el 
Consejo Nacional de Euucaci6n !'provee Jas escuelas, se 
Ie rechazO, dici~ndole que Ileva.e otro. EI ordenanza se 
aperson6 entonces l1 la directora y se Ie acepl6 l1 su 
hija el cuaderno que llevaba. 

Rice llamar a la Secretarla l1 los maestros de los 
grados 4° y 5· de la escuela superior de varones cuyos 
alumnos se en contra ban en ese momento en recreo.
Interrogada la Sta. Catalina Argofolio y el Sr. D. Fran
cisco Saqu~s, pude persuadirme de que eran ajenos al 
motivo que me lJevaba. 
Llam~ en seguida al director de la escuela, sellor 

D. Melchor Otamendi, y despu~s de un largo interroga
torio sobre la marcha del establecimiento y los trabajos 
que se hacfan para los pr6ximos ex!l.men~s, vine en cono 
cimienlo de que los iltites mas costosos que se hllblan 
exigido l1los nlumnos durante el curso del allo escolar, 
ernn los pedidos por el profesor especial de dibujo sellor 
D. Aquilino Fernandez. Estos utiles consisten en una 
coleccl6n de mapas que los nii'los Ilenan con los acdden
tes geogrdficos de que estl1n destitu!t!os, en dibujos de 
objetos y cuadernos especiales de que es autor dicho 
proresor, en cajas de compases, reglas, Idpices Faber, 
papel Canso, etc. 

Pedl al director que me mandase cu~tro alumnos de 
los de meJor conducta moral que tenia en el 5° grado. y 
ful interrogando, uno des]Ju~s de otro, d Justo Mlllloz, 
Eduardo Jara, Alejandro Cianquirota y Pedro Podesta 

EI primero de estos nillos dijo: que por indicaci6n del 
profesor especial hab!a comprado en una Iibreria que 
queda a Ii< otra cuadra de la escuela, Cll(ttro dibujos de 
25 centavos cada uno, agregando que antes no los habia 
en venta en dicho estal>lecimiento, pero que el proresor, 
autor de los dibujos, en el deseo de ahorrarles el tenerI os 
que ir " buscar muy lejos, se habia entendido con la 
librerla 6 librero, vendi~ndole aquel articulo para que 
proveyese a los alumnos del Distrilo. EI nillo demostr6 
estar perfectamente enter ado de 10 ocurrido, como de 
haberse ventilado el asunt.) entre ~I y el profesor.-EI 
2° alumno despu~s de exhibirme los diversos utiles de 
dibujo que tenia, fu~ interrol1'ado de esta manern:-lEn 
d6nde ha com prado usted los dibujos?-En una librerla 
que esta d la otra cuadra.-lLos hay?-SI. sellor.-Antes 
no los tcnla, segun creo.-SI, sellor, pero el proresor vi6 
al librero y los hizo traer.-lCOmo supo usted que los 
hablan traido?-EI sellor profesor nos avis6.-EI 3"' y 4° 
alumnos fueron interrogados en la misma forma y con
firmaron plenamente las declaraciones anteriores. 

Me traslad~ en seguida l1 la Escuela Superior de NinRs, 
contigua l1 la anterior y procedl con el mayor disimulc 
posible ~ la Inve'ligaci6n de que paso l1 dar dusted 
cuenta. Una vez en la escuela me dirigl al salOn que 
ocupa el 6° grado, en don de fui recibido por la 
preceptora que 10 tiene A su cargo y sus alumnas con 
una amabilidad que no dejaba so!pechar que se tu
viera el mAs minimo conocimiento del objeto que me 
lIe,' aba. 

A mi entrada las ninas se ocupaban en resolver uno 
de los problemas de aritm<!tica publicados en EL MONITOR. 
Se servian para ello de nnos pequenos libros en blanco, 
cuyos costos, segun me dljeron las nillas, eran de 40, 50, 
60,80 centavos, un peso y un peso cincuenta c.entavos. 
MRnifest~ el deseo de ver los trab'tjos que se prepara

ban para los examenes y se me exhibieron los de toda la 
escuela, entre los cuales habla bastantes de valor, en 
cuya confecci6n entraban telas finas, sed as de colores y 

que serian mAs tarde objeto de un nuevo gasto, por ser 
necesario entregarlos al tapicero para su completa ter 
minaci6n. La sellorita directora, pensando sin duda 
agradarme, me comunicO que no se me presentaban 
todas Jas labores porque algunas estaban ya en la tapi· 
ceria. Me pareci6 tan bien enterada de ello, que lIegu~ l1 
sospechar que era ella la interventora entre IRS aiumaas 
y el industrial, como sueie suceder. Sin embargo, las 
nillas no dijeron nada que autorizara la confirmaci6n de 
esa sospecha. 

Recorriendo despu~s las clases tuve ocasi6n de ver los 
cuadernos que se habian preparado parh los exdmenes, 
como si tal preparaci6n fuera necesaria y conveniente. 

Los de primel- grado, d cargo de la Sta. GalvAn, ten Ian 
su forro de papel rosado con cintas del mismo color en 
las que los alumnos hablan invertido SO. 40 Y 50 centavos 
cada uno. La directora me dijo que se hahla apercibido 
de ese hecho cUllndo ya los ninos hahian traida las 
cintas. 

En la sala de otro primer grado a carll'O de la senorita 
Tabassi tuvo lu:;ar el siguiente diAlogo entre el que 
suscribe y la maestra: 

- Y iesutn prontos los cuadernos para los examenes? 
-51, BellOl. 
-l\[u~stremelos. 

La sellorita me present6 los cuadernos fon'ados de 
rosado) y, como no tuviesen cintas, le dije: 

- iNo les ponen un as cintitas? 
-Si, sellor. Ya tengo aqul dos que les compr~.' (Los 

nillos hablan entregado A la senorita diez cenlavo, y ella 
habla comprado cinta para dos cuadernos). 

En otra clase ia empleada me manifest6 que todavia 
no les habia pedido que trajeran cintas. 

A I pasal' por la clase que ocupa el 40 grado, vimos Que 
estaba desocupado, pues las nillas daban en ese mo
mento el canto en otra sala de la escuela reunidas al 5° 

y 6° grado. 
A provech~ aquella oportunidad para vel' los Iibros y 

cuadernos que estaban en los cajones de las mesas. Me 
dirigi a una de ellas y saqu~ la parte correspondiente l1 
una alumna. La calidad de los utiles y textos no tenia 
nada de extraordinario, pero la directora y yo pudimos 
ver Ilasta trece cuadernos p~simamente lIevados y casi 
inutilizados sin que pudi~.emos apreciar el provecbo 
que de ellos se habia sacado. 

Rice presente a la directcra la necesidad de que todos 
los preceptores de la escuela se diesen cuenta de los 
utiles que traian a la escuela sus alumnas y las hiciesen 
responsables de su buen empleo y conservaci6n. 

Ray mucho abandono ~ indiferencia en esa parte en 
algunas escuelas. 

Antes de retirarme dA esta escuela recog! la direcci6n 
de las casas de algunas de las alumnas de 6° grado, con 
la idea de informarme pOl' medio de sus familias de la 
clase de litiles que se les exiglan. 

Estuve en cuatro de esas casas y obtuve los informes 
siguientes: No ba habido en este allo exigencias ningu
nas de parte de los maestros; las alumnas llevan los 
matel iales para las labores que quieren hacer; recono 
cen 100 padres de familia que los utiles de dibujo son 
caros, pero no tienen motivo alguno para quejarse de los 
preceptores. 

Segtin declaracion de la directora de la escuela de que 
me ocupo, el profesor de dibujo, Sr. Robert, ha indi
cado A las alumnas una casa de comercio en la que 
pueden adquirir las pinturas a un precio inferior al que 
hasta ahora hablan pagado. 

De la \Escuela Superior de Nillas, pas~ ~I dia 7 a la 
Elemental de Varones que dirige el Sr. Codlno. 

Las averiguaciones all! practicadas dieron el siguiente 
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resullado: En la clase a c~rg-o de la Srta. Ignacia Du 
four, los nillos gastaron, scgtin las declaraciones hechas 
en presencia de la maestra, 30, 40, 50, 60, 70 Y hasta 75 
centavos en cintas para los cuadernos. La Srta. Dufour 
me dijo que la idea paniO de la Srta.Maria Pillero, quien 
pidiO a los alumnos que traje;en las dntas para los cua · 
demos La empleada tenia "n su casa los cuadernos para 
arreglarlos y adornarlos . 

La empleada Rrta Julia Ginastero tambi~n pidiO a sus 
aloumnos el que trajesen cintas 0 dinero para comprarlas. 
S610 uno de ell os llev6 cinco centavos a e't~r a las decla 
raciones prestadas. La m~estra, en vista del mal res\ll
tado 'iue diO ese pedido, resolviO costear de su peculio 
las cintas. 

Antes de terminar este informe debo manifestar al 
sello r Presidente que no es la pdmera vez que se denun · 
c illn abusos de la naluraleza de los que se mencionan en 
el suelto del diario que me fu~ transcripto. 

En mis informes mensuales me he ocupado otras veces 
de la clase de (ttiles usados principalmente en las Escue
las Superiorcs de Nillas, y en Julio de 1890, el Sr. Surra 
se presentO al Con.ejo Nacional. consultl\ndole 50bre la 
conveniencia de dOlal" a su hija de los titiles y textos que 
Ie habian sido pedidos por la Directora de unll Escuela 
Superior. EI infras~ripto informO en ese aSunlO dando 
cuenta detallada de los titiles, textos y otros ohjetos 
usados en la refedda Escuela y la Corporaci6n se dirigiO 
a los Consejos Escolaresdici~ndoles que • recomendaran 
~ los funcionarios de las escuelas el mas exacto cum· 
plimiento a los articulos 20 y 34 del Reglamento. que 
prohiben el dictado de textos 0 lecciones, y por 10 tanto , 
debe suprimirse el empleo de cuadernvs borradores; 
yel usar textos que no est~n aprobados 0 admitidos 
por este Consejo Nacional, y ruucho menos se han de 
permitir los que comprende la ensellanza secundaria 0 
superior. Estando destinadas las escuelas a difundir 
prin :ipalmente la ensellanza de las clases sociales que 
con menos r"cursos cuentan para ello, he de hacer asi
mismo presente a u;ted que no deben exigirse cua
demos y titiles de forma y calidad determinada, y menos 
de costo excesivo, como tampoce el de telas de precio 
para la ensellanza de las labores .• 

E<ta medida diO algunos resultados, pero no todos los 
que debian esperarse. 

En el allo 90 terminO el plazo para el cual se habian 
adoptado las obras de texto, y los maestros se han consi
derado por ese hecho autorizados para elegir las que les 
parecian mas convenientes. 

A los que me consullaron sobre el particular les 
manifest~: Que el acuerdo dd Consejo Nacional de Edu
caciOn sobre textos seguirfa rigiendo mientras no Se 
dictase una nueva di sposiciOn al respecto, que el plazo 
pOl' el cual se habfan actoptado las obras presentadas al 
concurso de 1887, sOlo tenfa POl' objeto el desligar at Con · 
sejo de toda obJigaciOn para con los autores y editores, 
una vez vencido el t~rmino de los tres alios; que no ha
bi~ndose modificado ese acuerdo, los profesores y maes 
tros debian entender que continuaba en vil:'encia. 

Otros inspectores entendian de otra manera la inter 
pretaciOn de ese acuerdo. 

Saluda atentamente al sellor Presidente.-Juan lIf. 
de Vedia. 

Buenos Aires, Noviembre 10 de 1892. 

Dirfjase la circular acordada - BENJAMiN ZORRILLA 
Santiago Lopes, Prosecretario, 

PROYECTO DE CREACI6N DE UNA ESOUELA 
EN EL DISTRITO 120 

Buenos A ires, Mayo 31 de 1892. 

AI selior Presidente del COllsejo Nacional de Edll_a
cion, Dr. B enjamin Z orrilla. 

EI Consejo Escolar que tengo el honor de presidir. ins
peccionando ocularmente y con cuidado, todas las partes 
de su extenso DistIito, ha encontrado una regiOn de ~I 
separada de la prOxima al centro de la ciudad, con nu
merosa poblaciOn escolar que carece por com pIe to de 
instrucciOn , no teniendo escuelas donde concurrir, pOl' 
hallarse las mas prOximas a distancia considerable, y 
eSlando, ademas, todas elias completamente lIenas. 

La regiOn de que me ocupo es la limitada pOl' las calles 
Arena, Rioja, San Juan y Boedo. 

Habitan ese barrio familias menesterosas, atrafdas i. ~I 
por la ec'onomia que ofrece en lo~ alquileres y otros g :.s 
tos de la vida, y que no cuentan con los recllI 50S necesa 
rios para pagar la ed uca ciO n de sus hijos, 6 no tienen la 
noci6n de la importancia de ~sta y la miran con indife · 
rencia, haciendo de ese modo crecer la miseria, la des 
nudez y el desaseo, sin aspiraciones para un mejora
miento que ni siquiera entreven. 

Da pen a ver una excesiva cantidad de nillos, que en las 
calles y conventillos se muestran ociosos, 0, cuando mu 
cho, oCtlpando su tiempo en di,tracciones que se acercan 
mas a la haraganeria que al trabajo, y peculiares de un 
barrio que cuenta en su seno el matadero pa.ra el ahas<o. 
Este barrio es 10 que por modismo propio se llama orilla, 
intermedio de la ciudad y del campo, y cuyos vecinos po · 
bres, si no merecen la atenciOn de las autoridades esco
lares, no tomaran un earllcter definido, inclinAndose a la 
vida de la ciudad 0 la del campo, adoptando los oficios 
propio; de uno ti otro medio de vida. 

Es una importante cuestiOn social, aqui y en todas 
partes, dirigir ~ ilustrar, para darles posici6n correcta 
en el munno, a los habitantes de barrios como el que ori· 
gina esta nota , mlls digno de atenciOn si se considera que 
encierra un establecimiento como el matadero, capaz de 
despertar ideas perniciosas aun en homhres educndos, y 
mucho mas de extraviar a los nilios que 10 frecuentan en 
busca de los desperdicios que allf encuentran y que cons · 
tituyen un alivio a la miseria de sus hogares. A estos oi · 
lios e~ men ester darles educaciOn para contrarrestar la 
infl uencia del medio en que viven, inclin,\ndolos al tra 
bajo, y la autoridad escolar debe propender a la mejora 
social de aquellos pun lOS de su jurisdicci6n , como el de 
que me ocupo, en que los habitos que se contraen, con· 
trarios al progreso, son mas adecuados para formal' va
gos que homhres de utilidad. 

P orestas razones, el Consejo que presido ha r econocido 
la necesijad de establecer una escuela para recibir pr~· 
xi:r,amente cicll ni~os varones y cz'ncuenla mujeres, a 
cuyo efecto tiene en vista un local en la calle Constitu 
ciOn, ntim. 2135, en el que, uniformando los salones y ha
bitacianes del Director, se podrfa establecer conveniente · 
mente. EI alquiler seria de cien pesos 6 men os, y el per · 
sonal necesario un Director y dos ayudantes. 

Para atender a los gastos de arreglo del edificio, este 
Consejo destinaria una parte de los fondos de matricula, 
y para los sueldos del personal seria men ester que el 
Consejo Nacional proveyera del Presupuesto general. 
Interinamente la escuela funcionaria en edificio particu
lar, pero en adelante, y en virtnd de gestiones que se 
hacen, se podnl ofrecer al Consejo General un terreno a 
propOsito para construir una casa propia. 
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Serla oporluno no esperdr mas que hasta el1° de Julio 
prOximo para abrir esta nue\'a escuela, pareciendo posi 
ble que en breves dias puede ese honorable Consejo con· 
siderar eeta nota y proveer de conformidad,ordenando 
la entrega de los muebles y utites que correspond an a los 
150 alumnos que se proyecta admitir, por ser urgente dar 
e l favor de la educaciOn a niflos que creceo en el mayor 
desamparo intelectual. 

Saludaal seflor Presidente atentamente.-FRANCISCO A. 
TAMINI-I. Forllells, Secretario. 

Buenos Aires , Junio 2 de 1892. 

Informe la InspecciOn.-Sa1l/iago Lopes, Prosecretario. 

Buenos Aires, Julio 7 de 189:}. 

Seflor Secretario: EI Consejo Escolar del 120 Distrito 
propone la fur.daciOn de una escuela en la secciOn com· 
prendida entre las calles Arena, Boedo. San Juan y Rio· 
ja, la que, por diversos motivos, y entre ellos por tener 
en su seno los Mataderos Publicos, es habitada por mu· 
chas familias pobres que no tienen los medios de propor
cionar educaciOn a sus hijos. Indica al mismo tiempo la 
casa calle ConstituciOn, num. 2135, para el objeto. 

Uno de los miembros de esta InspecciOn ha visitado 
durante varlos dlas)' detenidamente el paraje en que se 
propone la creaciOn de la escuela y levantado el croquis 
adjunto, en el que se seYlalan los Jimites del Distrito, la 
situaciOn de las escuelas existentes y el trapezoide for· 
mado por las calles Arena, Boedo. San Juan y Rioja, lu
gar designado para el establecimiento de la nueva es· 
cuela. 

La necesidad de esa cscuela es tan evidente, que ya la 
iniciativa privada ha provi~to en parte a las exigencias 
de la educaciOn y existen dentro dp ese radio seis es· 
cuelas particulares con las siguientes direcciones y 
alumnos: 

ConstituciOn, 2577 ......... . 
ConstituciOn , 2531 ......... . 
PavOn, 2373 ............ ...... . 
2& Cocbahamba, 39 ....... . 
San Juan, 3022 ............ .. . 
Soria, 1390 .................... . 

Inscriptos 17 Presentes 14 
15 11 
19 
24 
77 
40 

19 
23 
~5 

30 

Total de niYlos insc riptos..... 192 Presentes 142 

No obstante esto , andan por las calles de aquella sec
ciOn ceotenares de nii'los pobre, que no frecue"tan nin 
gun establecimiento de enseflanza, y como el Consejo Na
cional tielle por la Ley el deber de lIevar la p.scuela 
donde quiera que ella sea reelamada, la InspecciOn es de 
opiniOn que se acceda a 10 solicit;do por el Consejo Es· 
colar del 120 Distrito. 

Las escllelas pubJicas mas prOximas al lugar en que se 
pide la creaciOn de un nueVD centro , est>1n >1 tres 6 cuatro 
cuadras de sus I!mites. 

Los Mataderos Publicos estan situados en el Distrito. 
pero no dentro de aquella secciOn. 

La casa 0 casas que se proponen son inadecuadas ror 
su mala construcci6n . Su propietario posee cuatro man· 
zanas de casas en aquel barrio , formado par mas de cua
renta, cruzado por un ramal del ferrocarril del Oeste y 
par calles ya aqoquinadas, ya macadamizadas, ya sin 
una ni otra cosa. 

Indicaremos dos casas mas aparentes para que el Con
sejo EscoJar las tenga en vista. 

Par su posici6n, la mejor serla la de D. Angel Leopar
do, situada en la calle Constituci6n, num. 2531, a media 
cuadra de la calle Boedo y en una de cuyas piezas fun· 
ciona una de las escuelas particulares mencionadas. a 
cargo de una hermana del propietario. Tiene la ventaja 
de estar situada >1 una larga distancia de las otra~ escue· 
las. Pide.n 70 pesos. 

La otra es de D. Salvador Gargoli,}, reune condiciones 
muy buenas. Esta en la calle PavOn, ntim. 2147. Piden 120 
pesos de alquiler mensual. 

Saludamos >1 Vel. atentamente. - Ilia" M. de Vedia
A. Ferreyra-S. Dies Mori. 

Buenos Aires, Julio 30 de 1892. 

Dirijase la nota acordada y archivese.-BENJAM(N Zoo 
RIlILLA- T. S. 05''''0., Secretario. 

LA INTERVENOION Y LAS AUTORIDADES ESOOLARES 

EN SANTIAGO DEL ESTERO 

Buenos Aires, Noviembre 7 de 1892. 

A S. E. el seiior Interventol' Nacio1tal ell la provincia 
de Santiago del Estero , Dr. Edl4ardo Costa. 

Re recibido encargo del Consejo que presido de diri 
girme fl V. E. supJicandole se sirva comunicar si el Con 
sejo Escolar de esa provincia funciona regularmente 
y quic!nes son las personas que 10 forman, pues teniendo 
que remitir alguhos fondos de la subvenciOn nacional , 
necesita las informaciones indicadasy la opiniOn de V.E. 
a este respecto. 

Saludo al sei'lor Interventor con mi mas distinguida 
consideraci6n.-·BENJAMIN ZONRILLA--Saivador Dies 
Mori, Secretario. 

Santiago, Octubre 23 de .I892. 

Al senor Presidente del COrlsejo Naciol1al de Edtlcacion 
Dr. D. Benjamin Zor .... Ua. 

Aviso recibo de la nota del sei'\or Preeidente, por la 
cual se sirve comunicarme que, recibida mi nota de 9 del 
mes prOximo pasado, mandO Jiquidar y remitir al Con
sejo de EducaciOn de esta provincia la suma de pesos 
117.535,13 mIn., importe de los saldos de subvenciones 
en favor de ella, correspondiente al primer cuatrimestre 
de 1891 y por edificaci6n e,colar. 

Como en esa comunicaciOn el sei'\or Presidente me 
pide que infiuya para que ese dinero sea empleado pre
ferentemente en los pagos del sueldo del personal docente. 
he lIamado a los miembros de e~e Consejo y al Inspector 
Nacional Sr. Resares, obteniendo los siguientes datos. 
que se refieren a la inversi6n de esos dineros: 

Existiendo una deuda del Consejo de EducaciOn con 
cl Banco de la Provincia, los sei'lores Consejales tenlan 
resuelto invertir la suma necesaria para adquirir tftulos 
de cr~dito de esta provincia para chancelar la mencio
nada deuda, con notable beneficio para pi Consejo. 

EI Banco, por su parle, resistiendo a recibir el pago de 
la :leuda, ha obJigado >1 que el Consejo consigne el mon
to de su deuda, y para hacer tal operaciOn, ha tenido 
necesidad de invertir hasta 9000 $ min. 
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Como se trataba de una operaciOn consumada, la que 
no podia rever, por no creerme competente para ello, 
me limite A pedir A esos seflores hicieran de su parte 10 

posible "araque se atendieran con el exeedenLe los suel
dos del personal docente. 

Asi convinieron en hacerlo , teniendoconocimipnto has
La este momento que el pago se proctica dentro de los 
Ilmites de los recursos recibidos. 

Saluda al sei'\or Presidente congu mas distinguida con
sideraciOn-EDUARDO COsTA-Marco JJf. Avella71eda_ 

Buenos Aires, Dlclernbre '27 de 1892. 

Contestese en los terminos acordados, publiquese y ar 
~h[vese.-B"NjAM I N ZORRILLA-S.wtiago Lopes, Plose
cretario. 

Buenos Aire", Diciembre 13 de 18n . 

Sello,' IlIlel'ventor NlIciollal de In Provillcia de Sal/tic.
go del Estero , Dr. D. Eduardo Gosta. 

Tenge el honor de dirigirme al sei\or Interventor, rna 
nifestandole la resoluciOn del Consejo que presido, en 
vista de su nota de fecba 29 del prOximo pasado meso 

Apenas tuvo conocimiento de la existencia legal y re 
gular del funcionarniento del Consejo General. de Educa 
cion de esa Provincia, mandO liquidar por Contaduria y 
remitir por Tesorer[a en dos giros~. la Orden de dicho 
Consejo la suma de S 17.535 15 m 'n., impone.de !os saldos 
provenientes por subvenciOn del primer cuatrimestre de 
lINl y par edificaciOn escolar, encargAndome suplicara 
al seflor Interventor influyere para que las cantidades 
remitidas sean destinadas preferentemente a pagar los 
sueldos del personal docente. 

Saluda al seflor Interventor con su mas distingUlda 
consideraciOn. BENJAMiN ZORRILLA -- Salvador Dies 
jlfori, Secretario. 

LA ELECCION DE TEXTOS ADOPTADOS 

6 RECOMENDADOS 

Buenos Aires, Noviembre :!3 de 18'l~. 

Seiior InspectOr Tc!cllico de ia 2' Seccioll, n. Esteball 
Lamadrid. 

En el des eo de evitar los inconvenientes que la anar
quia en Is elecci6n de los textos origina en las escuelas 
de este Distrito, con perjuicio de la instrucci6n en gene 
ral, pues al pasar los ntflos pOI' eualquier accidenLe de 
una escuela A otra, aUl1 en el mismo distrito J encuentran 
general mente un cambio completu en todos los textos y 
cuadernos que han estado usando para su instrucciOn; 10 

que, a no dudarlo, entorpece por algun tiempo la marcha 
progresiva de su instrucciOn y obligando a sus padres II
nuevos gastos para adquirir los nuevos libros y cuader
r,I)S que se les exigent he procedido, invit~r ~ una re 
uniOn a todos los directores, a fin de que, elig-iendo entre 
textos autorizados por el Consejo Superior, determina
sen los que debian adoptarse en todas las escuelas en los 
dlferentes grados en que est3n divididos los alumnos, 
resultando electos los siguientes; 

LECIUl-I.A 

1"'. grado carteles y el EI Nelle Iibro que Je sigue
Lectllras infantiles, por Koscherolles 1·, ~. Y 3" libro. 

2° Lecturas prll-cticas. POl' Fort y I-lumbert. 
30 Mosaico Argentino y Lector Americano 2· y 3" 

libro. 
40 EI Temple Argentino (Sastre). 
5· y bO Lecturas Selectas. pOI' Oyuela. 

CALIGRAFIA 

Cuadernos <Garnier> dell· al 6. inclusive, cuadricula 
dos, rayados y en blanco para dibujo. 

Esperando, someto este proyecto a la apiobacI6n 0 
modificaciOn del Consejo Superior, si aSI 10 estima por 
convenienle. 

Lo saluda atentamente-Salvador lI-Ialdollado. 

Buenos Aires, Diciembre 2 de 189:? 

Informe la InspecciOn. - Santiago Lopes, Prosecre 
tario. 

\3uenos Aires, Diciembre 17 de 1892. 

Senor Secreta rio; EI Suoinspector del Distrito 15·, 
Sr. D. Salvador Maldonado, se presentO pidiendo la 
aprobaclOn de la .iguiente disposiciOn tomada por e l; ha 
I ellllido el personal directivo de las eseuelas de su dis 
Lrito, indic<lndole que eligiese una de cada clase de la 
lisla de obras aprobada pOI' el honorable Consejo, yex 
presa en seguida las que resllitasen aprobadas en la 
reuniOn. 

EI sellor Subinspector no dice en su nota si la elecci6n 
practicada 10 ha sido pOI unanimidad 0 por simple ma 
yoria de votos, 10 que, en mi conceplo, revisle gran lill
ponancia, pues en este ultimo supuesto la minoria se 
veia obligada A usaI' un texto que en su criledo profesio 
nal no es el adecuado. 

Agregare que, aun cuando no haya sucedido asi , las 
disposiciones sobre usa de ,exto son de caracter resLric
tivo, no crrrespondiendo, por tanto, a las SubinspecclO
nes interpretarla; en el sentido de acortar mAs aun el 
f. \cance de 10 reglamentado. 

Ni las ventajas que reportarian Jos niilos de la disposi 
c IOn tomada pOl' el seilor Subinspector, son de tal trans
cendencia que autoricen a desear la reforma de las db 
posiciones vigentes. 

POI' estos fundamelltos, opino que debe dirigirse nota 
al seflol' Subinspector, ordenandole que deje sin efecto 10 

resl1elto en la reuniOn de directores, deuiendo elevar a 
este honorable Consejo una copia de la nota en que aSl 
10 haga saber Il. Jos directores.-E. Lamadrid. 

Buenos Aires, Diciembre 20 de 1892. 

De acuerdo con 10 infonnado p~r la lnspecci6n, d,rija 
se la nota acordada al Secr"tario-Inspector del Conselo 
Escolar del 15· Distrito, y vl1elva al desp.cho ell 'll 

oporlunidad.-BJ>NjA~liN ZORRILLA--Santiago Lopes, 
Prosecretario. 

Buenos Aires, Enero 3 de 1893. 

Ai seijor Presidellte del Cousejo Nacio>lal de EduclI _ 
CiOll, Dr. D. Belljlllllill Zorrilla. 

Cumpliendo con 10 ordenado POl' el .eilol Presidente, 
elevo copia de la circular pasada a los directores de Jas 
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escuelas publicas de este distrito, comunicandoles que
dar sin efecto la de fecha 21 de Diciembre ultimo. De
biendo, por consiguiente, ha<:er los pedidos de textos y 
utiles escolares, como 10 han practicado hasta el pre 
sente. 

Saludo al senor Presidente con la mas distinguida con
siderac.On.-Salvador Maldollado. 

Buenos Aires , Enero 3 de 18'l3. 

Sei'iora Directol'a de 1,1 Esctlela mim. 9. 

Por disposiciOn del Consejo Nacional queda sin efecto 
I a circular de fecha 21 de Diciembre prOximo pasado, 
en la que se designaba los teKtos de utiles escolares de 
los apro'bados por ese Consejo y electos por los directo 
r es de las escuelas de este distrito, POl' hauerse conside 
rado asta medida contraria a las disposiciones vigentes. 

Por 10 que, al hacer el pedido de utiles, adopten como 
anteriormente, 10 designado por el Conscjo Superior, los 
que usted crea convemente. 

Sal udo a us ted atentamente.-Salvador Maldollatio. 

DIS'l'RIBUCI6N DE LOS SUBINSPEOTORES ENTRE LOS 

DlSTRlTOS ESCOLARES 

Buenos Aires, Diciembre 27 de 1892_ 

Senor Preside1tte del Cmlsej;) Naciol/al de Edltcaci(m. 
Dr . D. B elljamill Zorrilla. 

EI Conse jo Escolar que presido ha recibido de esa ho
norable CorporaciOn la nota nurn. 2146. comunicando la 
jul1ilaciOn acol'dada al Secretario Subinspector de este 
distrito, Sr. D. Sixto Pastor, y al acusar recibo de la ci
tada nota, cumplo una disposiciOn del Consejo Escolar, 
50licitando del que usted preside que la vacante que 
viene a producirse sea cubierta por otro empleado de la 
misma categoria. 

Como el honorable Consejo que usted preside no deja, 
ra de reconocer las justas causa> que motivan esta peti 
cion , me permitire tall sOlo anotar en la presente que en 
distritos de la Indole yextensiOn de este, es absoluta · 
mente indispensable la 5ubsistencia de un sUbinspector. 
tinico empleado que, POl' sus cualidades de maestro pn\c
tico y pOI' las obligaciones de su incumbencia, puede vi · 
gilar la marcha de las escuelas, atender a sus necesida
des y as~sorar al Conse)o Escolar para que sus resolu
ciones "even siempre el sello de la justicia. 

Teniendo entendido que el ntimero de subinspectores 
que seilala el presupuesto se balla actuahnente cubierto. 
este Consejo cede su derecho de propuesta, y espera del 
que usted tan dignamentc preside, que ya que no fuera 
posible el nombramiento de un nuevo subinspector. se 
trasladara alguno de otro distrito donde sea menos nece 
sario. 

No terminare sin manifestar al senor Presidente que 
si bien el Subinspector jubilado, no obstante su mal es
tado de salud. ha ofrecido y continua prestando genero 
samente sus servicios, serla equitativo que el nuevo 
Subinspector se nombrua dentro de la primera quincena 
del mes de Enero entrante. 

Saludo II usted atentamente. - DR. LORETO - Sixto 
Pastor, Secretario_ 

Buenos Ai res, Enero 10 de 1892. 

V ista la precedente nota del Consejo Escolar del 13° 
Distrito, en que solicita el nombramiento de un Secreta
rio-Subinspector y no de un simple Secretario en reem 
plazo d .. D. Sixto Pa5tor que ha sido jubilado, invocando 
en apoyo de la petictOn las necesidades especiale. de 
aqllel Distrito, y 

Considerando: 
10 Que todo pues~o de Secretario-Subinspector que ha 

vacado desde 1891, se ha proveido con un nuevo Secreta 
rio de Consejo Escolar , ajustllndose asf al plan de econo
mia trazado. 

2° Que el presupuesto vigente no da sino ocho Secreta
rios-snbinspectores, que SOn los existentes, ntimero que, 
POI' 10 tanto , no es posible excede.-. 

3° Que, pOI' otra parte, las observaciones hech"s POI
el citado Consejo son fundadas, pues por el mimero y 
ubi cacion. las escuelas de ese Discrito requieren un 
Subinspector que las vi site con la debida frecuencia. 

4° Que tales razones son tam bien aplicables II otros 
e1istritos que tienen numerosas escuelas, distanciadas 
unas de otras, en que la InspecciOn Tecnica, para ser efi
caz, mientras no se aumeDte su personal, oecesita ser 
au:dliada por subinspectores de que ahora carece. 

5° Que en cambio hay otros distritos que tienen dichos 
funcionarios sin que su necesidad sea imp~riosa, porque 
sus escuelas pueden ser facihnente atendidas, en razOn 
de Sll corto numero y proximidad_ 

6° Que de tal situaciOn se desprende la conveniencia 
de organizar y di strihuir mds acertadamente los actuales 
Subinspectores. 

SE RESUELVE: 

10 Los Distritos Escolares de la ConsepciOn (7), Santa 
Lucia (8) . Pilar (10). San CristObal (12) , San Juan Evan
gelista (13) , Balvanera (14). Floles (15) y Belgrano (16), 
tendrau simplemente un Secretarfo Inspector. Los otros 
distritos tendn\n si mplemente un Secretario. 

2° Distribuir 10' SlIbinspectores, ya existentes. en esta 
forma: 

Concepci6n D. lenaro Sixto. 
Santa Lucia-D. Esteban Paulero. 
Pilar-Dr. D. Juan J. Galiano. 
San Crist6bal-D. Jai me Fornells. 
SanJuan Evatlgelista-D. Felipe Sanchez Mendoza. 
Balva .. era-D. Tomas Piilero. 
Flores-D Salvador Maldonado. 
Belgrano- D. Ciriaco Zapata. 
3° Los Secretarios y Secretarios-Subinspectores que se 

trasladan harAn entrega, con las formalidades de estilo, 
del archivo de sus oficinas a los que vi en en a reempla
zarlos. 

4° Comunfquese II los Consejos Escolares una vez que 
esten organizados, publlqu"se y archfvese. - BRNJAulN 
ZORRILLA-Sal1tiago L6pes, Prosecretario. 

• 
lNFORME DEL CONSEJO ESOOLAR DEL PRIMER DISTRITO 

SOBRE EL RESULTADO DE LOS EXAMENES ANUAtES 

Buenos Aires, Diciembre 19 de 1892. 

Senor Presidente del CM/sejo Nacional de Edtlcaci61t, 
DI'. D. Bf'11jamin Zorrilla. 

Tengo el agrado de acompallar al seflor Presidente 
los inlormes parciales de las Comisiones examinadora. 
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de las Escuelas Publicas de este Distrito Escolar, que 
demuestran el I esultado completamente satisfactorio 
obtenido en las pruebas anuales y la buena marcha de 
lOS Esta blecimientos de EducaciOn a cargo del Consejo 
que me honro en presidir. 

Al propio tiempo, me complazco en manifestarle que 
lo~ eximenes, tanto or ales como escritos, han sido toma
dos y clasificados en un todo conforme con la circular 
num. 30 de esa honorable CorporaciOn, cuidando espe
cialmente este Consejo Escolar de conseguirlo porque 
ha side siempre una de sus preocupaciones mis constan
tes este objetivo, tan conveniente para los fines de la 
enseilanza. 

Esto no obstante, tengo que hacer notal' con pesar el 
abandono y falta de inten!s, bien sensible POl' cierto, de 
los padres de familia que no concurren i presenciaI' los 
exll.menes y i formar parte de las comisiones examina
doras. porque si bien es verdad qlle elias con la compo
sici6n actual de miembros del mismo personal docente 
proceden en las clasificaciones con la equidad corres· 
pondiente, tambi<!n es verdad que no pueden despren
derse al hacerlo de las vinculaciones y compailerismo 
que unen i los maestros de una escuela con otra, influ· 
yendo consiguientement~ este esplritu de cuerpo en mu
ehas ocasiones y" desvirtuando asl la estrictez de la 
clasi ficaciOn. 

Como un medio que tienda en algo a mejorar este 
eslado de cosas, ya que no es posible contar con el con
curso de elementos extranos a las escuelas, ha resuelto 
el Consejo Escolar solicitar del de su presidencia la ve
nia indispensable para establecer eximenes escritos 
bimestrales en los grados del 3° aI6°, debiendo servir el 
resultado de estas pruebas para determinar el grado de 
adelanto general de los alumnos y como plataforma 
para las cl.;ificaciones de fin de ailo. 

Re.pecto A los m<!todos de enseilanza empleados con 
sujeciOn al plan de estudios que rige para las escuelas, 
nada hay que observar; habi<!ndose sellalado ya a qui<!. 
nes corresponde las deficiencias que se han notado y que 
dada la organizaciOn escolar son fAciles de corregirse. 
La higiene en las escuelas es buena relativamente, por
que sufren las consecucncias de la falla del servicio de 
cloacas tan indispensable y cuya necesidad es reclamada 
cad a dia mAs; 10 que ha motivado la razOn de urgencia 
con que este Consejo ha solicitado la realizaciOn de las 
obras que son menester, pudiendo aprovecharse las pre
sentes vacaciones para no entorpecer despu<!s las clases 
durante su funcionamiento. 

EI Consejo Escolar tambi<!n me ha encomendado pedir 
al sellor Pre,idente se sirva disponer l!l refacciOn, blan· 
queo y pintura general de las Escuelas Graduada de 
Nillas y Elemental. 

En cuanto a la Superior de Varones, de acuerdo con 
la autorizaci6n de ese Consejo Nacional, los trabajos 
fu eron sacados ll. licitaciOn y actualmente estin ejecu· 
u\ndose, los que, una vez concluldos dejarll.n, el edificio 
en excelentes condiciones. 

La terminaciOn de los exll.menes y distribuciOn de los 
Certificados de promoci6n en la Escuela Superior de Va· 
rones, tu<! solemnizada con una fiesta escolar, que tuvo 
muy buen <!xito, distinguiendose los ejercicios militares 
y un acertado paralelo entre la escuela antigua y la mo · 
derna, representado por una c1ase de geografia dictada 
por los alumnos del 4° grado. 

He querido mencionar en este informe esta fiesta POI" 
que entra en los propOsitos del Consejo Escolar estable 
cer con carll.cter permanenr.e la celebraciOn de esta clase 
de actos publicos, tendentes i despertar e\ estimulo en 
tre los alumnos de una manera perceptiva y eficiente. 

Esperando que merecerll.n la aproba~iOn de la hono· 

rable CorporaciOn que Vd. preside las indicaciones que 
dejo apuntadas, 10 saluda con su m:\s distmguida consi · 
deraciOn. - AOOLFO LABOUGLE. - Bismarck Lagos, Se· 
cretario. 

Buenos Aires, Diciembre 31 de ISn . 

Inlorme el Inspector de la Sec~i6n.-Salltiago Lopez, 
Prosecrelario . 

Buenos Aires , Enero 13, de 1893 

Sellor Secretario: Tengo el honot' de elevar al hono · 
rable Consejo el informe del Consejo Escolar del primer 
Distrito sobre exll.menes de las escuelas de su depen· 
dencia. 

HI Consejo Escolar solicita autol'izaciOn para estable· 
cer ex:imenes escritos bimestrales desde 3° ll. 6° g rado 
debiendo seryir estas prueba~ como plataforma para las 
de fin de curso. 

Hace notal' tambien la falta de cloacas domiciliarias y 
la necesidad de rcfacciones, blanqueo y pintl1ra en las es 
cuelas Superior y Elemental de Nillas. 

Saludo ll. Vd. atentamente.-A. Ferreira. 

JUBILAOION DE UNA MAESTRA 

Buenos Aires, Enero, 9 de 1893. 

Al sei'io,' Presidente del Consejo Nacional de Edu· 
cacl6~l. 

Envio al sellor Presidente copia legalizada de la Reso· 
luciOn Superior dictada en esta fecha, acordando jnbila 
ciOn, con goce de sueldo integro, A la Subpreceptora de 
la Escuela Superior de Nil\as del 3er. Distrito Escolar 
de la Capital, D' Brigida Mc. Gee. 

Saludo atentamente al.ellor Presidente.-J. A. Ojeda. 

Buenos Aires, Enero 12 de 1893 

Ac(,sese l'ecibo, comuniquese, anOtese y archiYese .
BENJAMIN ZORRILLA • Santiago Lopes, Prosecretario. 

Buenos Aires, Enero 9 de 1893. 

Resultando de los certificados <! informes mMicos pre 
sentados en este expediente que la enfermedad que im
posibilita ll. la recurrente D" Brigida Mc. Gee para 
continuar preslando sus servicios en el Magisterio, reco 
noce pOl' causa de<erminante y tiene su punto de partida 
en el seryicio mismo y las tareas escolares :\ que ha 
estado dedicada. 

Que ella se halla, por consiguiente, en las condiciones 
del articulo 12. inciso 2 de la ley de 2 de Diciembre de 
1886, que acuerda excepcionalmente jubilaciOn con goce 
de sneldo Integro :\ los preceptores y subpreceptores que 
c'lalquiera que sea el tiempo de duraci6n de sus seryi · 
clos queden inhabilitados para continuarlos pOI' un acci' 
dente que se produzca de una manera indudable durante 
el curnplimiento de sus debe res. 

Por eSlO y de conformidad con 10 informado po~ el Con· 
sejo Nacional de EducaciOn, por la Contaduria General 
de la NaciOn y por el seflor Procurador del Tesoro. 
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Se resuelve: 
1° Acordar jubilaciOn, con goce de sueldo integro, a 

la Subpreceptora de la Es-::uela Superior de Nii'las del 
3er Distrito Escolar de la Capital, D" BrlgidaM~. Gee. 

2° Que el gas to que autoriza la presente resoluciOn sea 
imputado al inciso 20 Item 1° dd Presupuesto vigente del 
Departamenro de Instrucci6n Publica, mientras el -Fon
do Especial de Pensiones. no produzca la renta que fija 
la ley de In materia. 

30 Comuniquese, publiquese, d~se al Registro Nacional 
y pase este expedienle a la Contaduria General para sus 
efectos y para que sea alii archivado. - Firmados: 
SAENZ PEflA.-C. S. de ta Torre-Es copia.-Jua'i Iga,'
sabal, Oficial Mayor. 

INFORME SOBRE EL RESULTADO DE LOS EXAMENES 
DE LAS ESOUELAS PUBLIOAS DEL 40 DlSTRITO 

Buenos Aires, Diciembre 12 de 1892. 

Senor Presideute del COllsejo Nacional de Educacion, 
Dr. D. Belljamin Zorrilla. 

Tengo el agrado de :Iiriginne al sei'lol' Presidente MIn 
dole cuenta del resultado general de los ex!troenes anua
les de las Escuelas del Distrito. 

La primera escuela examinada fue la Elemental mime
ro 2, que por motivos especiales y previo consentimiento 
de ese honorable Consejo, se anticiparon los examenes, 
teniendo lugar estos el 3 de Noviembre. Esta es la unica 
escuela del Distrito que funciona en edificio alqui!ado, 
que no reune todas las condiciones de los construldos ex
presamente y de propiedad de ese honorable Consejo. 

Los tres grad os que comprende la ensei'lanza de est a 
escuela estan repartidos en cinco clases a cargo de igual 
mlmero de empleadas, siendo la del tercer grado la que 
estaba regenteada por la directora Srta. Catalina Ta
bossi, quien acaba de fallecer a causa de la enfermedad 
que la obligo a solicitar se examinara la escuela antes 
de la epoca reglamentarin. Es una perdida sensible la 
qu~ ha experimentado todo el personal docente con la 
muerte de la Srta. Tabossi, pues ademas de su laboriosi 
dad y competencia probadas, reunla c~ndicioues que la 
hacian distinguir entre las buenas y Oleritorias maestras. 

Los in formes de las comisiones examinadoras y las 
planillas dan cuenta del buen resultado obtenido, sei'la
lindose las clases de las Srtas. Errecalde y Sanguinetti, 
por la sobresaliente preparaciOn de sus alumnos. 

Como podra observarse pOl' el cuadro adjunto, la Es
cuela num. 2 presentO 181 alumnos de los 144 inscriptos 
que tenia en sus planillas. 

En los dlas 1 y 2 de Diciembr~ fue examinada la Es
cuela Graduada Superior de Varones que dirige el pro
fesor normal Sr. Francisco Pedro M~gy con la colabora
ciOn de diez maestros y tres profesores especiale •. 

Habla 348 alumnos presentes de los 447 inscriptos. 
EI resultado de este establecimiento ha sido altamente 

satis factorio, habiendose comprobado la inteligente la
bor del director y de los empleados que Ie secundan. La 
mayor p:trte de las mesas examinadoras se manifiestan 
su rnamente complacidas del buen adelanto y completa 
preparaciOn de la casi totalidad de las clases. Han so
bresalido las de primer grado dirigidas pOl' el Sr. Munar 
y la Sl'ta. Marquez y la de 5° por la Srta. Salaverri. 

Las clases de Dibujo, Musica y Gimnasia Ilamaron la 
MenciOn por la varieJad en los trabajos y ejercicios, por 
10 que me permito recomendar al sei'lor Presidente a los 
profesores Robert y Corretger, quienes han verdade,a· 
mente cumplido con su deber en el desempei'lo de sus 
funciones. 

La Escuela Elemental de Nii'las nUIn. I , dirigida por la 
profesora normal Sra. Marfa L. 1. de Bolanos. se exami
nO en los dlas 3 y 4, presentando 273 alumoos de los 325 
inscl'ipros. 

Por sn categoria de elemental esta escuel sOlo tiene 
cuatro grados. repartidos en clases, al frente de cada 
una de las cuales se encuentra una empleada. 

Se ha distinguido esta escuela-por el buen aprovecha
mien to de sus alumnos, como tambien poria excelenle 
disciplina. EI sei'lor Presidente enconlrara los resultados 
parciales de las clases en los informes respectivos. Han 
sobresalido las secciones del primer grado dirigidas por 
las Srtas. GaIotti y Romai'lach, empleadas meritorias 
que han preseotado sus alumnos bien preparados, acu· 
sando conocimiento de los metodos y procedimientos mas 
adecuados para la ensenanza infanti!. 

La Sra. de Bolai'\os se ha hecho acreedora una vez mas 
a la coosideraciOn de sus superiores por la acertada di
recciOn de la escuela, habiendo corregido aquellos erro 
res sobre la aplicaciOn de los metodos que existiall en 
este establecimiento y qne hoy han desaparecido total 
mente, debido a la consagraciOn de la sei'lora directora , 
quien, 1?0r medio de lecciones modelo ha tratado siempre 
de corregir los defectos 0 mala aplicaciOn de los proce· 
dimientos puestos en practica por algunas de sus em
plead as. 

Los caotos escolares y ejercicios gimnasticos fut!ron 
mu y variados y amenos, notandose la conveniencia de 
proveer a esta escuela de un piano y de un profesor para 
la ensei'lanza de la musica y que por nota ba solicitado 
ya este Consejo. Fue tambi~n objeto de felicitaciones la 
sei'lora directora por las labores presentadas, que, a sn 
variedad y buen gusto, reunian la sencillez y poco cos to, 
sobresaliendo los trabajos de corte y costura. 

En los dlas 5 y 6 se examinO la Escuela Graduada de 
Nii'las que dirige la maestra normal sei'lorita Marla An
selmo. 

Concurrieron 336 alumnas de las 379 inscriptas. Cuenta 
seis grados repartidos en ocho salas de clase. 

EI resultado de esta escuela ha sido bastante bueno, 
distioguiendose las secciones del primer grado dirigidas 
por las Snas. Bolio y Fernandez. 

Las diversas comisiones examinadoras, a excepci6n de 
la de quinto grado, se manifiestan satisfechas de los reo 
sultados obtenidos, y sOlo hacen notal' la poca prepara 
ciOn en problemas aritmeticos que demostraron poseer 
las alumnas de los grados 4°, 5° Y 6°. 

Eo los informes respectivos se enCllentran los demas 
detalles pertinentes y que dan cuenta exacta del estadll 
general de esta escuela. 

A los examenes de cad a una de las escuelas concurriO 
un miembro del Consejo Escolar, habiendo el que suscri
be asistido a todas elIas. 

Ese honorable Consejo estuvo rel?resentado por e I Ins
pector Sr. Sm\re~, quien concurriO al examen de todas 
las escuelas. 

EI dia 8 de este mes fueron repartidos los certificados 
de promociOn a los alumnos de las escuelas del Distrilo, 
reuniendo al efecto todos los nii'los en el local de la Gra
duada Superior de Varones, celebntndose una fiesta es
colar cuyo programa remiti en oportunidad al sei'lor Pre 
sidente. 

Al presente informe acompai'lan los demas parciales, 
planillas de clasificaciOn y un cuadro general en el que 
consta el numero de alumnos inscriptos y examinaJos en 
cad a grado, el de maestros, titulos, etc. 

Con este motivo me es grato saludar al sei'lor Presiden· 
te con mi consideraciOn mas distinguida. - MAURICIO 
MAYER-E. Paulero, Secretario. 
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Buenos Ai r es, Diciembre 22 de 1892. 

I nforme el Inspector de la Secci6n.-Sal1tiago Lopes 
Prosecretario . 

Buenos A ires, Enero 21 de 18'13 

Sellor Secretario: E l Consejo Escolar del 4· Distritv 
eleva su informe sobre el resultodo de los examenes 
an uales de las escuelas publicas que est>1n bajo su in· 
mediata depend en cia. De ese informe resulta que esos 
actos han side general mente satisfactorios, que de los 
1.332 alu mnos inscriptos en las cuatro escuelas, se exam,· 
naron 1.101 y que se han distinguido principalmeme la 
senora Bolanos, Srtas. Sanguinetti, Errecalde, M>1rquez, 
Salaverri, Gallotti, Romal\ach, Bolio, Fernandez y el 
Sr. Munar, la primera por la acertada direcci6n dada 1\ 
su escuela y los otros por el buen estado en que se en 
contraban las clases a su cargo . 

Debemos. pues. felicitarnos por tan lisonjeros resulta
dos y mandaI' puhlitar ese informe -Juan lIf. de Vedia. 

Buenos Aire~, Enero 24 tie 1893 . 

Pl1blfquese y archiyrse.-BENJAlIIiN ZORRILLA-S. J)ies 
Mori, Secloetario . 

INFORME DEL INSPEOTOR NAOlONAL DE ESCUELAS 
DE OATAMAROA 

Catamarca, Junio 13 de 1892. 

Al sefiol' Presidellte del COl1sejo Naciollal dl' Educa
cio" , Dr. D . Belljamin Zon'illa. 

De la importante Memori<\ pasada por el senor Presi
dente al Min isterio de InstrucciOn Publica, resulta el 
hecho d psconso lador, para todo ca tamarquel\o. de que 
oCl1pamos un infim o lugar en tre las demas provincias 
en su desenvolvi miento educacional. 

Corr esp6ndeme, como nacido en este pedazo de sue lo 
argentino y como empleado nacional encargado de eon
tri buir a impu lsar su instrucci6n primaria, el dar una 
explicacion categorica de COmo se h a lleg"do >1 eSle aba
timiento tan completo. 

En mis tres ultimos informes, he tratado de discernir 
con perfecta franqueza el 1'01 que eada una de las admi · 
nistr Zlciones pasadas ha ocupado con respecto ala edu 
caciOn, as! como la actual, en losseismeses que lecorres· 
ponden del al\O prOximo pasado. 

E ntr emos ahora a J allo 92, en que, si b ien la lucha no 
ba term inado, pierde sus graves caracteres, dando lugar 
a los espiritus bien templados a que. con menos apasio 
namie!lto, consideren con sereno juicio los intereses bien 
cntendidos de la pr ovincia. 

Felizmente esos elementos necesarios en todo pueb lo 
estan en su mayor parte dispuestos y con fo r mes en ayu 
dar a l Gobierno en su obra reparadora, esperando s610 
su iniciativa y direcci6n . 

De esa afirmacion es prueba elocuen te el hecho que 
acaba de realizarse, y que me complazco en llevarlo >1 su 
conocimienro. 

Han funcionado entre escue las fisca les, particular es y 
anexas a las Escuelas Normales 67 escu elas, distribuldas 
de esta m anera: 53 fisca les, 12 particulares y dos Escue
las de Aplicaci6n. 

Comparemos abora estos datos con los del cuatrimes-
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tre anterior. EI informe correspondienle t\ ese termino 
consigna 35 fiscales, 11 particulares y 2 Escuelas de Apli
caci6n; pero a esto debe agregarse, por planillas recien 
recibidas,4 escuelas fiscales, sumando asl todo 52 escue· 
las. Es decir, por consiguiente, que ha habido un aumento 
de 14 escuelas fiscales y 1 particular,O en otros terminos, 
casi un tercio ,nas que en el ejercicio anterior y mt\s de 
un tercio de las fiscales. 

Pero no basta para ap reciar debidamenle la importan
cia de su adelanto la exhibiciOn de dichos datos, pues 
mereCe particular menciOn La circunstancia de que ese 
progreso se ha Hevano t\ cabo en acefalla del Consejo y 
respondiendo unicamente t\ la espontaneidad de los Con
sejos Escolares. 

Este hecho me sugiere la convicciOn Inlima, s~lIor Pre· 
sidente, de que este GObierno puede comunicar un impul
so poderoso ala instrucciOn primaria, si luego qne entre 
de Ileno en su tarea administrativa , entrega la direcci6n 
escolar a persol.as inteligentes y laboriosas, que organi · 
cen y fomenten las escuelas corao 10 aconsejan los mo· 
mentos actuales y 10 exige al porvenir del pals, dando a 
las mismas todas las facilidades posibles en la conse
cuciOn de sus prop"sitos, sin trabas ni influencias pollticas 
q ue los contrarlen, por una ley de educaciOn liberal tIf 
provisoria que, abriendo mas vast os horizontes t\ la edu
caciOn , Ie garanta, t\ la vez que la estabilidad de su exis
lencia, un progreso constanle y duradero. 

No pnedo supener que un g~bernante joven, formado 
en el ambiente puro y saludable de la Escuela Normal 
del Parana y ,t la que dirigiera de "pues con brillo y al · 
lura, haya olvidado los deberes que para con la educa
ciOn liene contraldos, dejando de palpitar su coraz6n al 
recordar el sentido regenerador y humanitario que en
cieITa el vocablo edllcaciot'. 

Es esa la persuasi6n que me domina, y 10 que IOgiea' 
menle Lodos debemos esperarj pero escamados pox una 
ruda exper iencia, dejemos que los hechos hablen en su 
lenguaje incontestable. 

Aunque el seilor Presidente, con clarisima visi6n y co
nocimiento de 10 que ocurre en las provincias , manHiesta 
la vida precaria de las escuelas y el sensible relroceso 
que sc opera en lodas partes, considero del caso presen
lar a eSle repecto una rcflexi6n. 

Como 10 comprende mcjor que yo el sello~ Pre.i dente, 
c l maestro es el factor principal del mecanism 0 escolar, 
y como lal, todo 10 que se haga en el sentido de asegu
ra rle una existencia honesta redunda en beneficio inme
dialo de la escuela. 

Pero entre nosotros esta muy lejos de que eSlO suceda. 
En dislintas ocasiones he comunicado la separaciOn de 

maestros competentes de la direcciOn de importantes es· 
lablecimienlos y aun el abandono absoluto de su carrera, 
ante la dura neeesidad de buscarse la subsistencia. 

Consecuencia natnral de todo esto, que hasta en las 
po~as esclleias que se mantienen en pie, no sea el perso
nal muy seleclo, y 10 que todavia es mt\s grave, que esle 
mismo cuerpo docenle, sumi:!o en la miseria y sin nino 
gun OlI'O estimulo que 10 impulse al lrabajo, desempelle 
su larea con notable indoiencia, y sin preocuparse del 
progreso constante a que el maestro estt\ obJigado en el 
ejercicio de su magisterio. 

En presencia de resultados tan desastrosos , el patrio
lismo bien entendido debe levantarse ante el peligro que 
amenazael relajary reducir considerablemente al gremio, 
yue, en momemos supremos, diO vida t\ la Francia y t\ la 
Alemania, despues de un verdadero cataclismo. 

No pong'o en duda los sanos prop6siloS y cuanlos pasos 
da por servir dignamenle la funciOn que ejeree, porquo 

comprendo dOnde reside el mal; pienso. al contrario, que 
las provincias , obedeciendo t\ una estricta ju.ticia, deben 
confiar en su buena voluntad y patriotismo, en la gesli6n 
constante y eficaz de I" subvenci6n naciona!. 

Me permilo insinuar una ;dea /!I sellor Presidente, bus
cando su valioso concurso para lIevarJa t\ efecto en el 
mOlnento oportuno. 

Sin necesidad de buscar en otras fuentes verdadera. 
demostraciones, eJ sellor Presidente se ha encargado de 
pro bar con muy buenas razones el lugar preferente que 
debe ocupar el edificio propio escolar en todo buen siste · 
ma de educaci6n. 

Indudablemente que la escuela alojada en edHieio pro 
pio, construido sIn lujo, pero de buen guslo e higienico, 
infundirla mt\s respeto y decidida protecci6n. 

Puede ponerse al frente de una escuela de campana el 
mejor maestro, y observar , sin embargo, la singular in 
diferencia del vecindario a sus notables lecciones. 

Este fenOmeno escolar, que en cualquier momento sc 
presta a verificarlo, induceme t\ prestigiar la erecciOn 
de tres 6 cuatro edificios con el con lingente de la NaciOn, 
en aquellas poblaciones que dispongan de la pane pro 
porcional que les corresponde. En esas condiciones ht\ 
lIanse tres Comisiones Escolares, que han demorado, Ii 

pedido mio, hacerlos con sus propios recursos, al obser · 
varies que, TaO bastando ellos sino para una modestlsima 
ca5a , esperaran ct que me diribiera a. ese CODsejo reca 
bando su ayuda. 

Ademas de la ventaja que reporlarla t\ esas poblacio
nes, nacerla la emulaciOn en la~ restantes Comisiones, 
pudiendo augurarse que, una vez en posesiOn cada Co 
misiOn de un edificio construido en esas condiciones, ga 
rantiria en adelante, prescindiendo del auxiIio de la Na 
ciOn, e! aumento progresivo del numero de edificios 
COn veniente. 

En csta virlud, espero que el seilor Presidente quiera 
decirme si puedo con tar con seguridad con esas canlida
des, y si posible fuera el tiempo aproximado en que ocu 
rrirla en su demanda. 

No conellJire este informe sin espresar al se!lor Presi· 
dente que para el 2' cuatrimestre lengo la creenci a de 
que se habrt\ ya iniciado la rcorganizaci6n escolar bajo 
buenLs auspicios; pero considero en tOdD caso como parle 
muy esencial la entrega regular de la subvenciOn nado 
nal , permitiendome encarecerle, dada la situaci6n nada 
envidiable por que atravesamos, qUI! procure recordarno. 
preferentemenle en el reparto de la subvenci6n. 

Saludo alenta y respetuosamente al senor PresideDlc 
-Flavio Castellanos. 

Catamarca, Junio 13 de 1892. 

AI sci'ior Presidellte del COHsejo Naciottal de Edtica · 
cio", Dr. D. Beltjamin Zorrilla. 

Cumpliendo un deber reglamental io, remilo al seilor 
Presidente el adjunto informe correspondiente al primei' 
cuatrimestrE! del cOITiente ailo. 

De acuerdo con 10 que manifestara, en mi ultima cOrnu· 
nicaci6n del allo pr6xim opasado, de que pasaria mis in 
formes en los terminos prefijados, prescindjendo de dato. 
estadlstkos cuando no los hubiere, hoy, dirijome t\ esc 
Consejo dando cuentd. del estado general de la educaci6n 
en la provincia, sirviendome para elio de referencias 
verbales qne me mereceu fe. 

Saludo al sellor Presidente con mi particular cons lde 
raciOn y respeto.-Flavio Castellallos. 
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Buenos Aires , Junio 18 de 1892. 

Informe el Inspector General de Instrucci6n Primaria, 
Sr. Calder6n.-Salltiago L opes, Prosecretario. 

Seilor Presidente: Habiendo contestado todos los Ins
pectores las circnlares ultimamenle remitidas, el prece
dente informe debe mam\arse archivar, pues ya no ticne 
olljeto el reservarlo para la Memoria, como 10 orden6 el 
seilor Presidente.-E , Calderon. 

Buenos Aires, Febrero 9 de 1893. 

PubHquese y archlvese.-BENJAMfN ZORR1LLA-S. Dies 
Jl10ri, Secretario. 

tlESIONES DEL CON3EJO NAOIONAL DE EDUOAOION 

SESI6N 123 

Dia IS de Diciembre de 1892 

PRESENTES Abierta la sesi6n a las 2 p. m ., se di6 
lectura del acta de la anterior, que fue 

Presldento aprobada. 
Herrera En seg,tida se ocup6 el Consejo de los 
Barra asuntos al despacho , dictllndose las si-
Guido guientes resoluciones: 

('ON LICENCIA Comunicar al Consejo Escolar d~II Oo 

Garcia Distrito el infcrme de la Inspecci6n, que 
se refiere al personal docente de la Escuela 

num. 6, para que proceda en consecuencia dando cucnta. 
-Exp. 1775 y agregados. 

-Comunicar al mismo Consejo del 10° Distrito, en 
contestaci6n 11 su nota, que obra en el expediente 2384 y 
agregados: 

1° Que este Consejo ha tenido y tiene perfecto conoci
miento del expediente II que hace referencia, que corre 
bajo el utimero 12d2, y que precisamente, manteniendo 
las resoluciones adoptadas en el con fecha Julio 19 pa
sado, es que no se ha hecho lugar II las propuestas de 
ese Consejo en el expedien:e 1775. 

2° Que la separaci6n de 10. maestros liene trllmites y 
formalidades establecidas en garanlia de su posici6n, 
que todas las autoridades escolares estlln en el deber de 
sostener y dignificar, 

3° Que las deficiencias notadas en el per;,onal de la 
Escuela ntim. 6 no son causa bastante, II juicio de este 
Consejo, para decretar la separaci6n en masa; que en 
igual sentido ha dictaminado la Inspecci6n al final del 
infol'me que se invoca, pOl' 10 que simplemente se acor · 
d6 la refundici6n y lraslado del mencionado personal en 
otras escuelas del Distrito. 

4° Que esta medida nunca podia autorizar el nombra
miento de un personal nuevo para la citada Escuela, 
sino la combinaci6n con los propios elementos , sin recar· 
gar el pres upuesto eon doble ntimero de empleados, que 
son innecesarios. 

5° Que se aprueban los t'l!slados de que da cuenta esa 
corporaci6r. porque estan de acuerdo con 10 ordenado en 
la resoluci6n de fecha 19 de Julio ultimo y tienden II 
normalizar la situaci6n de los empleados de ese Distrito. 

- Designar a los senores Profesores Sisto, Lagos y 
Liosa para que, en uni6n con los Inspect6res Tecnicos, 
seleccionen las composiciones de los alumnos que han de 
formal' parte del libro destinado a la Exposici6n de 
Chicago. 

-Prorrogar la li cencia II la Ayudante de la Escuela 
ntim. 14 del 16° Distrito, Sna. Agustina Bustamante 
hasta la apertura del curso escolar de 1893 (15 Febrero), 
debiendo presentar el certificado medico, II que se refie 
re la inspecci6n, antes de esa fecha, en vista del informe 
del Inspector, que se comunicara al Consejo Escolar.
Exp. 'Z7(,9. 

-Archivar el expediente 1848, por carecer de objeto 
su tramitaci6n, pues se refiere al ejel'cicio de un presu
puesto que ya estll cerrado. Dirigir nota al Dep6siLo 
para que II principios del pr6ximo promueva la gesti6n 
iniciada II fin de asignar II eada Distrito la eanlidad 
que por titiles Ie corresponda. 

-Conceder 10 solicitado pOl' el Inspector de Colonias , 
previo informe de Contadurla, y acordarle licencia de un 
mes , II con tar desde el 20 del corriente.-Exp. 2809. 

-Autorizar al Dep6sito para encuadernar algunas co 
lecciones de la oura titulada Higielte PUblica del doctor 
Mallo, a los fines que indica.-Exp. 2820. 

-Aprobar el siguienLe informe de la Comisi6n Didac 
tica del Consejo, sobre una solicitud de la seilorita Co · 
rina M. Soldani , pidiendo sel' eximida de rendir examen: 

.Senor Presidente: L:, sellorita M. Sold ani fue 110m 
brada Sltbpreceptora en Junio de 1883, segiin el certifi· 
cado expedido POl' Secretarla, y en aqueJla fecha posela 
el diploma correspondiente. eonferido por la Comisi6n 
Nacional de Educaci6n en 9 de Mayo de 1883. 

La solicitante, fue despues ascendida II Preceptora, 
para cuyo cargo no tiene diploma y pide ser eximlda de 
rendir examen para outenerlo. 

La cuesti6n a resolver es, por consiguiente, si los que 
estauan en ejercicio, con el titulo correspondiente, de 
ben, al ser ascendidos alcanzar. el diploma que requiere 
el nuevo cargo. 

En hl actualidad el caso se hall a resuelto expresa y 
afirmativamente por los articulo, 51 a 57 del Registro 
General de Escuelas. Pero la antigua organizaci6n no 
determinaba el diploma y condiciones necesarias para 
cada puesto, como 10 hizo con posterioridad el regIa 
mento vigente de Agosto 6 de 1889, de modo que el as
censo podia hacerse sin nuevo tltulo que acreditasc 
mayor prepllraci6n, 

La promoci6n II un puesto superior s610 importa 1a 
recompensa legitlma II la capacidad demostrada y II lo~ 
servicios prestados, y no es equitativo rebajar la cate · 
goria de empleados que han probado celo y meritos, 
premiado' por las autoridades escolares con un ascenso 
que en la epoca en que se acord6 estaba dentro de las 
disposiciones reglamentarias. 

Si este Consejo considera fundada la soluci6n propues 
ta, ni la solicitante ni las que seencuentren en igual easo 
estan\n obligadas It rendir exam en para obtener un 
nuevo diploma.>-F. Martin Her,·era-F. de la Barra. 

Comunicar esta resoluci6n II la Inspecci6n Tecnica.
Exp.I900. 

-Aceptansen las razones dadas por el Inspector Tee 
nicc seilor Lamadrid ; notifiquese y archlvese.-Expe· 
diente 2813. 

-Publicar las coruunicaciones respecto a comisiones 
de exllmenes de los Consejos de Concepci6n de la S ierra 
(Misiones) (axpedienle 2816, y de la Candelaria) expe ' 
diente 2814) y archivar los caados expedientes. 

-Apl'obar el informe del Procut'ador del Consejo , 
respecto II medianerla de una pared. y pasar el expe
diente (691) II Contaduria. 

-Dirigir nota al abogado del Consejo manifestllndole 
que todo informe pedido II la O. J. debe venir firmado 
por el Jefe de la misma, como sc halla establecido para 
todas las demas secciones. 

-Publicar el cuadro que el Inspeclor Naciunal de 
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Jujuy dirige fllos preceptores de las Es~uelas Publicas 
de las Provincias. con el objeto de remitir dalos esta· 
dfsticos para el informe anna1.-Exp. 2778 

- Archivar los expedientes numeros 2798 y 2237. 
-Anotar en la Estaclistica el exceso de personal que 

hay en varias escuelas. dirigir comnnicaci6n al Consejo 
Escolar del 14° Dislrito y publicar el informe del Inspec
tor, de aruerdo con 10 dictaminado por la Comisi6n Di 
d{(ctica.-Exp.2510. 

-Confirmar el apercibimiento decretado por el Con
sejo Escolar del 12° Dislrito, It que se refiere el expe
diente 208:, de acuerdo con el informe de la Inspeeci6n 
Teeniea y el dictamen de la Comisi6n Didltctica.-Comu 
niear esta resQluci6n al Consejo Escolar. 

-Mandar abonar: 
AI Consejo Eseolar de la provincia de San Juan, por 

subvenci6n del primer cuatrimestre de 1892. pesos mIn. 
13,333.33 - Exp. 2812. 

AI Consejo General de Educaci6n de la provincia de 
Calamarca, por eubvenci6n correspondiente al primer 
cualrimestre de 1892, pesos min. 6,636 .66- Exp. 2119. 

Al Consejo Superior de Edueaci6n de Corriente5, por 
subveuci6n nacional del segundo cuatrimestre de 1891, 
pesos mIn. 14.333.33-Exp. 2746. 

AI personal docente de la Eseuela de .Martln Garcia,> 
pOl' sueldos correspondientes al mes de Noviembre pa
sado, pesos min. 196.40-Exp.2780. 

AI personal docente de la Escuela de Florida, por el 
mes de Noviembre ultimo. pesos mIn. 196.40-Exp.2782. 

A los maestros de la Escuela cte Formosa (Chaco Cen
tral), por sus haberes correspondientes It Noviembre pa
sado, pesos mIn. 274 .80-Exp. 2771. 

Ala Comisi6n de Obras de Salubridad, por el servicio 
da aguas corrientes y cloacas de las escuelas correspon
dieme al tercer trimestre del corriente allo, pesos min' 
2OO-Exp. 2770. 

Se levant6 la sesi6n !\ las 4112 p. m.-BENJAMiN ZORRI
LI A, Presidente-S. Dies Mori. Secretario. 

SEsr6N 124 

Dia 17 de Diciembre de 18g2 

PRESENTE, 

rresidente 
He rrera 
Gu[do 
Barra 

CON LICENCIA 

Garc[a 

Abierta la sesi6n It las 2 1/2 p. m., se 
di6 lectura del acta de la anterior, qne 
fue aprobada. 

Entrando en seguida el Consejo !\ ocu
parse de los asuntos al despaeho, se re
solvi6: 

Vista la solicitud de varios maestros de 
la provincia~de Cordoba e[evando queja 
contra el Gobierno de la misma, POl' falta 

de pago y de recta aplicacion de los fondos escolares; y 
ateotos los informes expedidos por el :nspector Nacional, 
lIamado al efecto, por la Comadurfa y Secreta ria de este 
Consejo, de los que resulta: 

10 Que los solicitantes manifiestan que se les adeudan 
eatorce meses de sueldo en esta forma: [os tres ultimos 
meses de 1890, los siete que median de Junio a Diciembre 
de 1891 y los cuatro primer,," del corriellte allo de 1892; 
denuncia que se confirma por el Inspector Naciooal en el 
parrafo 10 de su informe de f. 6 vue[ta. 

~o Que [os solicitantes agregan que los pocos sueldos 
que [es han abonado han sido con bonos agricolas, que 
su frieron una (uerte depreeiacion, 0 con vr_Ies conso[ida
dos por la ley de 18 de Octubre pasado, hechos que igual
menle ratifica el referido Inspector Nacional en los parra
fos:l y 3 de su infonne de f. 7. 

3° Que les han exigi do las planillas respecto de los tres 
ultimos meses de 1890, pagados en vales como si se Ic~ 

hubieran abonado en moneda naciona[ integramente
apareciendo, en efecto, de [as respectivas planillas que 
figuran las firmas de los solicitantes en prue[1a de haber 
percibido sus haberes, como 10 certifica [a Contad urla It 
f. 5 Y f. 6. 

4° Que para evitar ser defraudados en la remuneraciOn 
de su trabajo, segun las propias pain bras de los soliei 
tantes, piden que e[ Inspector Nacional se encargue de 
pagarles la parte de subvenciOn corre&pondiente a. cada 
uno, A cuya medida se adhiere este funcionario al final 
de su informe de f.7_ 

50 Que la provincia de Cordoba solo ha percibido, en 
vista de los justificativos legales acompaflados, la sub 
vencioo del allo 1890 y la del primer cuatrimestre de 1891, 
no habiendose satisfecho las del 20 y 3° del mismo allo 
por no presentar los comprobantes relativos A esos pe 
rlodos, todo 10 que resulta del informe de Contadurla de 
f. 4 Y del de Secretarfa de f. 9. 

Y consideraodo: 
10 Que debe distinguirse claramente, y para la resolu 

ciOn que en cada caso comprende, e[ perfodo en qte los 
maestros no han percibido sus sue[dos, no habiendose 
pagado tam poco la subvenci6n-Junio!\ Diciembre de 1891 
y primer cuatrimestre de 1892-de aquel otro en que di 
cen no haberse[es abonado sus haberes, estando pagada 
la subvenciOn. por aparecer en las planillas como satis 
fecbos Octubre a. Diciembre de 189U. 

20 Que respecto a[ primero de estos perlodos, la acciOn 
legal del Consejo queda [imitada It no contribl1ir con loc 
fondos naeiona[es al sosten de la educaeiOn en COrdoba, 
si no se comprueba en forma que se han satisfecho los 
gastos eE'-colares con sus rentas propins, pues la subvefi
cion no se impone, es un derecho de que gozan las pro 
vincias que reunen [as condiciones fijada~ por [a ley de 
la materia y se acogen It sus beneficios; 10 mas que po
drfa hacer el Conscjo es dirigirse oficiosamente en tal 
sentido y por intermedio del Ministerio de Instrucci6n 
Publica al Gobielno de aquella provincia. 

30 Que en cuaoto al perlodo por que ha sido pagada la 
subvenci60 vinieron las p[anillas con [os requisitos [ega· 
[es, sin defecto aparente que autorizara su rechazo. 

40 Que el Inspector Nacional no debi6 visar [as referi 
das planillas si tenIa conocimiento, como Lo expresa en 
el parrafo 2° de ~u informe de f. 6 vuelta, de que el pago 
de [os sueldos se habia hecho con vales, pues si bien eSlOS 
han podido ser un medio accidental y provisorio. en la 
carencia de fondos y estando disminuidos y atrasados 
[os de [a subvencion naciona[. para socorrer de alg(1Il 
IT.odo la situacion afligente del magisterio, no pueden 
coosiderarse esos vales cemo un pago legal y definitivo. 

5° Que [as observaciones hechas por el Inspector Na
cional en notas separadas, sobre la forma en que se abo
naban los sllcldos, no pudieron lomarse ell consideraci6n, 
tanto pOl' haber venido con r-osterioridad, cuanto porque 
fuel-on indebidamente demora:los en la Inspeccion Gene
ral, a cuyo informe pasaron en 0p0rlunidad, segunconsta 
del certificado de Secreta ria de f. 9. 

60 Que aunque pudiera aparecer !\ primera vista que el 
Consejo :'aciooaL y e[ Inspeclor, como delegado del mis. 
mo, s610 deben comprobar la antenticidad de las firmas 
sin entrar a averiguar si sc han puesto por complacencia 
o cualquier otro motivo, que es 10 que hace la Contadu 
ria General coo Los documemos que recibe, un examen 
detenido de [a ley persuade de que tal interpretacion es 
inadmisible porque sancionaria una mutuaeion f .. audu
[enta de la verdad. 

70 Que a tal conclusi60 se Ilega considerando que las 
provincias gozan de La subYenci6n naeional en prl)por 
cion ~. los fondos que elias invierten en la ensellanza pri
maria, y no seria, por taoto, Hcito que maestros y auto
ridades se pusieran de acuerdo para hacer figurar Irastos 
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mayores de los efectivos, y mucho menos qne los Conse
jos locales ejerzan coacci6n sobre los empleados que de 
ellos dependen, para hacerles otorgar recibos de sumas 
que no han cobrado 6 que han percibido en moneda de
preciada. 

80 Que faltando el gasto hecho porIa provincia con 
rentas propias cesa la causa de la subvenci6n, que s610 
es auxiliar concedido en raz6n y proporci6n de los que 
s e invierten en el sosten de las escuelas, y que, por consi 
guiente, si resulta comprobada la denuncia hecha por los 
m~estros de COrdoba, no tendn\n ~stos derecho a que les 
pague la Naci6n, porque ~ sta no coopera a su sosteni. 
mienlo sino candicionalmente, pero si h abra lug-ar a que 
se haga un cargo a las a utoridades de dicha provincia 
por haber cobrado una subvenci6n que excede a la pro 
porci6n let;al en que ellos han hecho el gasto. 

9° Que finalmente , tanto por la consideraci6n anterio r, 
como por ser opuesto a los t~rminos expresos de la ley, 
no puede hacerse lugar al pago de los maestros por in
termedio del Inspector Nacional, romo 10 piden los soli 
c itan1ies y ~ste mismo 10 indica, pues tal acto es ajeno a 
sus funciones, contradice su misi6n y darla a los fondos 
una inversi6n no controlada ~ ilegal , como acertada
mente observa el informe de Secretarla a f. 10. 

Por todo 10 expuesto se resuelve: 

1° Levantar una investigaci6n a fin de comprobar ple
namente si los tres ultimos meses de 1890 han sido pa
gados a los maestros de C6rdoba en vales y no en cooneda 
nacional, y si se ha ejercido coerci6n de cualquier g~ne · 

ro para hacerles firmar las planillas que existen en estas 
oficinas, en las cuales aparecen los recibos de haber co 
brado sus haberes. 

20 Determinar, en caso qne resulte justificada la de
nuncia. el verdadero sueldo cobrado por los maestros, 
teniendo en cnenta la depreciaci6n sufrida en los vales 6 
bonos agricolas, y deducit· la tercera parte de ese que
branto correspondiente a la subvenc!6n nacional en la 
primera entrega que se haga a la provincia de C6rdoba. 

3° Apercibir al Inspector Nadonal de la misma, por 
haber visado las pla nillas teniendo conocimiento de que 
no habian sido satisfechos ·Ios sueldos en moneda na
cional. 

4° Apercibir illualmente al Inspector General por ha 
berdetenido las notas en que el Inspector de C6rdoba 
hizo observaciones a la remesa de las planillas. 

5° Dar cuenta de este asunto y de la resoluc i6n r ecaida 
al Ministerio de Justicia, Culto ~ Instrucci6n Publica.
Expedlente 2545 y agregados. 

-Archivar el expediente 2836 por estar resuelto ya 
mandar levantar una investigaci6n, de la qne resultara 
si la denuncia se comprueba 6 no plenamente; y en vista 
de no justificar el solicitante la personeria que invoca. 

-Acordar, de conformidad con el Inspector y la Co · 
misi6n Didf\ctica, la Suma de 350 pesos moneda nacional 
para blanquear el edificio que ocupa la escuela de For
mosa, pintar las puertaE y ventanas , colocar cerraduras 
y vidrios en elias y arreglar el techo que se Uueve en 
alg unos puntos; remltase esa cantidad, con tal objeto, al 
Consejo Escolar de Formosa-, debiendo dar cuenta deta 
lIada de la lDversi6n de esa suma. Encar~zcasele la con 
\·eniencia de que ese trabajo est~ terminado antes del 
mes de Marzo pr6ximo venidero.-Exp. 2776. 

-Tomar como resoluci6n el informe de la Comisi6n 
Dida.ctica en el expediente 1656, que dice asl: 

.Sellor Presidente: EI Consejo Nacional, interpretando 
cl acuerdo de Agosto 29 de 1891, sobre maestros no diplo 
mados, resolvi6 en Octubte 30 de 1891 declarar eximidos 
de la obligaci6n de rendir examen y obtener titulo su
pletorio a los maestros que tenlan el diploma corres 
pondiente otorgado por el Consejo de la Provincia de 

Buenos Aires, anles de que se diclase la ley de 8 de Julio 
de 1884 

Esa resoluci6n esta fuodada en que Is Ley de Educa 
ci6n de la Provincia, de 16 de 3epliembre de 1875, ha re
gido la organizaci6n y funcionamiento de las Escuelas 
de la Capital, hasta que se sancion6 la citada ley nacio
nal de 1884. 

La ley de la Provincia autoriza :\ su Consejo General 
por el art! culo 26, inciso 7°, a expedir titulos de maes 
tros, previa aprobaci6n de los soli citantes en los exame · 
nes y pruebas establecidas al efecto. 

Con arregJo a esas disposici ones, los maestros que ob
tuvieron sus diplomas,otorgados de a cuerdo con la ley 
y regl amentos enlonce. vigentes , han sido respetados, 
estimandolos vf\lidos. 

Como respecto f\ los Distrltos de Flores y Belgrano esa 
ley y reglamentos han imperado hasta que lueron fede 
ralizados , pOl' ley de 28 de Septiembre de 1887, existen en 
favor de los maestros de esas E scuelas consideraciones 
analogas a. las que decidieron al Consejo para eximir 
del examen !\ los que tenian tilulo otorgado poria Pro
vincia, cuando ejercian la ensel'lanza en escuelas de su 
dependencia. 

Por consiguiente , cree esta Comisi6n que todos los 
maestros de Flores y Belgrano que tengan un titulo pro 
vincial adquirido antes de la federalizaci6n de esos Dis 
tritos-28 de Septiembre de 1887,- 00 estan obligados a 
rendir examen ni a obtener diploma supletorio.-F. Mar 
tin Herrera- F . de la Barra .• 

-Tomar las siguientes resoluciones, de acuerdo con 10 
informado poria Comisi6n Didactica y el Inspector T~c 

nico sellor de Vedia. 
10 Dirigir nota al Consejo Escolar del 120 Distrito 

para que ordene se practiquen, previa licitacion y demas 
tr~ mites establ ecidos, las reparaciones indicadas pOl' el 
Ins pector en las Escuelas numero I dirigida por el sel'lor 
Conino y en la Superior de Varones que dirige el sell or 
Otamendi. 

2° Dirigir nota en igual sentido al Consejo Escolar del 
80 Distrito, con referenda a las Escuelas nllmero 5 a. car 
go de la Srta. Moyano, y la numero 6, cuyo Director 
es el Sr. Garcia. 

30 Solicitar de las Obras de Salubridad la provisi6n de 
agua corriente para la Escuela numero 8 del 7' Distrito 
- Directora, Srta. Frig-one. 

40 Manifestar al Consejo Escolar del 12° Distrilo la 
necesidad de aplicar estrictamente las disposiciones re · 
glamentarias sobre taltas de asistencia, para evitar las 
que se observan con inusitada frecuencia en el personal 
de la Superior de Varones. 

50 Comunicar al Consejo Escolar del 70 Distrito las 
deficiencias notadas en la ensellanza que se da en la Es 
cuela Dtimero 8, a fin de que adopte las medidas jndis 
pensable. para corregi rlas . 

60 Dirigir analoga comunicaci6n al Consejc Escolar 
del 90 Distrito con referencia a la Escuela Superior de 
Nilla •. 

7° H Icer notal' al Consejo Escolar del 7° Distrito, la 
falta de puntualidad y empeilo del Director de la Escue· 
la numero :'I, para que tome las medidas discipJinarias 
correspondientes. 

8° Publicar el informe del Inspector .-Exp 2491. 
-Tomar como resolud6n el informe emitido por la Co

misi6n Didactica en el expediente de jubilad6n de la se 
lIora Margarita Sta1'iolo de Alfonso. que dice asi: 

.Seilor Presidente: La ley de jubilaci6n es dada en fa
vor de las maestras que hubiesen servido mas de diez 
atlos en las Escuelas comunes de la Capital, Territorios 
S Colonias. Art. 10 Recono~e los derechos adquiridos 
con anterioridad a la fecha en qt.e se sancion6 la ley de 
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educacion-8 de Julio de 1884-a las maestras que se ha
!laban en ejercicio en aquella €!poca-art. 8°, p~ro no 
acuerda ese beneficio a las que posteriormente se incor
poraron al personal docente de las escuelas que depen
den de este Consejo. 

La S1'a. Margarita Stariol0 de Alfonso, segtin resul 
ta de los mismos documentos que presenta, ha servido 
en el pueblo de San Fernando (Provincia de Buenos Ai
res), desde el af'io 1876 al 1886, entrando a ejercer el rna 
gisterio en la Capital en 1887, aun cuando antes habia 
servido tres allos, de 1873 a 1876. 

Estos trabajos no pueden computarse porque la solici
tante no se ha!laba en ejercicio al dictarse la Ley de 
EducaciOn, y los posteriores no alcanzan a diez a1\os, 
que es el minimum exigido para gozar de pensi ) n. 

EI perlodo de diez ail03 que ha estado sirviendo en 
la Provincia de Buenos Aires no puede estimarse a los 
efectos de la jubilaciOn que solicita, porque €!sta s610 re
compensa los trabajos hechos en las Escuelas de la Ca· 
pital 0 Territorios Naeionales. 

EI fondo escolar de pensiones se forma, de acuerdo con 
el art. 32 de la Leyde EducaciOn, con la suma qlle la Na · 
ciOn 0 los particulares destinen a. ese objeto y con el dos 
pOl' ciento del sueldo que corresponde a los maestros y 
que les es descontado mensualmenle. Los que han ejer
cido en provincias, no han contribllido a la formaciOn 
de ese fondo durante el perfodo que la ley fija, y no serla 
justo, ni entra en sus t€!rminos, que disfruten de pensiOn. 
-F_ Marti .. Herrera-F. de la Barra .• -Exp. 2682. 

-Adoptar las siguienles medidas, de acuerdo con el 
Inspector y la Comisi6n Didactica: 

I" Dirigir nota al Consejo Escolar del 120 Distrito 
para que ordene se practiquen, previa licitaciOn y demas 
formalidades necesarias, las reparaciones indicadas por 
el sellor Inspector en las Escuelas ntimero 11 a cargo de 
la Sra. Marquez, la ntimero ~12 que di-rige la se1\ora de 
Ambrosi y la ntimero 9, cuya Directora es la sellorita 
Garcia. 

2° Ordenar la colocaciOn;de los Ultros comprados en 
la citada escuela ntim. 12 

3° Mandar pro\'eer POl' DepOsito a la escuela nurn. 9 
los IHiles que indica el Inspector y ala ntim. 11 los ban 
cos que son necesarios. 

4° Pedir informe al Consejo Escolar del 12° Distrito so
bre las faltas de asistencia de las selloritas Juana Vare 
la y Ana B Ortiz, que han excedido con mucho el limite 
fijado en el art. 81 del Reglamento. 

5° Solicitar de las Obras de Salubridad la provisi6n de 
agua corriente para la escuela num. 11 del 12° Distrito 
que diriJle la Sra. Marquez. 

6° Publicar el informe del Inspector.-Exp. 2030. 
-Disponer que la escuela <Marcos Sastre. permanezca 

en el paraje en que actllalmente se encllentra, nO haeien 
do lugar a 10 que se solicita por el Consejo Escolar de 
Puerto Bermejo, en vista del escaso ntimero de nillos que 
hay en los otros puntos determinados, y no pudi€!ndose 
exigir del preceptor se traslade a varios lugares, 10 que 
darla, ::>or otta pane. dudosos resultados.-Exp. 2551. 

-Hacer saber a la Intendencia de COrdoba, de acuerdo 
con 10 resuelto fecha 8 de Noviembre tiltimo, que el pedi 
do de titiles para las escuelas debe venir formulado pOl' 
el Consejo Escolar, de conformidad con 10 dispuesto por 
la ley de subvenciones, art. 3&.--Exp. 1762 y agregados. 

-PublicaI' el inlorme del Inspector Nacional de La Rio
ja, haciendo caso omiso de 10 dictaminado pOl' el Inspec · 
tor General, pOl' tratar se de un simple proyecto de re
forma a la Ley de EducaciOn, p"es mientras ese proyec 
to no sea ley, no 11a llegado el momento de apr.ciar su 
alcance_- Exp. 2~30 

-Mandar abonar: 

A D. Jose F. Zabalia, por ComisiOn el Concurso Arto
la Hermanos, la cantidad de pesos min 100 POl' toda com 
pensaci6n. y confirmar el nombramiento del Sr. Luis Si
bert para representar el Consejo, debiendo abom\rsele 
el5 % de las cantidades que perciba.-Exp. 2389. 

Al Sr . Angel Estrada, por titiles escolares enlrega
dos al DepOSito, pesos min 428.20.-Exp. 2807. 

AI Inspector Nacional de COrdoba, por gastos efeclua · 
dos en esta ciudad, pesos min 5O.-Exp. 2641. 

-No hacer lugar a 10 solieita"'o por var ios empleados 
del Consejo. - Exp. 2887. 

-Ordenar se legalicen las firmas del Presidente y Se
cretar'io del 13' Distrito y devolver el documento 11 la 
interesada.-Exp.2824. 

-Aprobar la cuenta de gastos de exam ene, del 5° 
Distrito por el corriente allo (exp. 2795) y la cuenta de 
eyentuales por Noviembre ultimo del mismo Distrito 5° 
- Exp.2796. 

- PublicaI' en EL MONITOR la nota elevada por el Ins· 
pector Nacional de Escuelas de la Provincia de Corrien
tes, que se refiere a planillas correspondientes al tercer 
cuatrimestre de 1891. que no fueron visadas.-Exp.2832. 

-Anotar y archivar el expedlente ntim. 2825. 
Se levant6 la sesion a las 4 1/2 p. m.-BENJAMiN ZORRI 

r.LA, Presidente.-S. Dies Mori, Secretario. 

SESI6N 125 

Dia 20 de Diciembre de 1892 

PRESENTES Abierta la sesiOn a las 2 p. m., se 

Presidente 
Ouido 
Barra 
CON LICENC[A 

Oarcia 
Herrera 

di6 lectura del acta de la anterior, que 
fu€! aprobada. 

Entrando en seguida el COllsejo :1 ocu
parse de los asuntos al despacho, se re
solviO: 

Autvrizar al Dep6sito para que entre 
gue al Consejo Escolar del 15° Distrilo, 
los certificados que solicita.-Exp. 2850. 

-Acceder al pedido que hace el Secretario del Conse 
jo Escolar del 9° Distrito en el expediente 2855, que se 
refiere a composturas del mobiliario de la Escuela Supe 
rior de Nillas por carpinteros del DepOsito. 

-Dirigir nota al Subinspector del 15° Distrito, de 
acuerdo con el inlorme del Inspector, ordenandole deje 
sin efecto 10 resuelto en la reuni6n de Directores, res
pecto a uniformidad de textos en las escuelas, debiendo 
elevar a este Consejo copia de la nota en que asl 10 haga 
saber a aquellos sellores.-Exp. 2684. 

-Autorizar al Consejo Escolar del 14° Distrito, para 
efecluar el cambio de las Preceptoras Sra. Marti 
na E. de Massi, de la Escuela Superior de Ni!ias, y la 
Srta. Amalia Ma!il!, de la Escuela Elemental ntim. 10, 
resultando estar de conformidad dichas Preceptoras en 
su permuta, segtinlo manifiesta el Consejo Escolar y el 
Inspector de la Secci6n.-Exp. 2790. 

-Tener presente el plazo sellalado (hasta terminal' el 
mes de Enero pr6ximo) para remitir objetos con destillo 
a la Exposici6n de Chicago.-Exp. 28<t9. 

-Conceder las planillas de examen que solieita la 
Sra. Magdalena M. C. de Saavedra.-Exp. 2856. 

-No hacer lugar al pedido de utiles que eleva el Rec 
tor del Colegio Internaeional de Tucumi\n, Dr. Alberto 
Allegro, de acuerdo con 10 informado pOl' el Inspector 
General, pOl' ser la ensellanza que se da en dicho esta 
blecimiento esencialmente secundaria.-Exp. 2821. 

-Conceder dos meses de anlieipo al Tenedor de Libros 
de este Consejo con el descuento del 50 %.-Exp. 2845. 



44 EL MONITOR 

-Mandar proveer por depOsito los utiles que pide el 
Consejo Municipal Escolar.-Exp. 2842. 

-Publicar la nota del Inspector Nacional de la Provin
cia de Santiago, en que manifiesta haoer recibido dos 
giros de pesos mIn 17.535'13, correspondientes I'l saldo de 
suhvenciOn por ~I primer cuatrimestre de 1891 y I'l edifi
ca~iOn colar, y ademl'ls la suma de pesos mIn 28,000 
remitida por el Sr. de Vedia.-Exp. 2840. 

- Archivar el expediente 2854. 
- Mandar abonar al Preceptor de la Escuela de Can · 

delaria (Misiones) por su sueldo ygastos correspondiente 
al mes de Noviembre del ano que corre, pesos mIn 118.
Exp.2815. 

Se levantO la sesiOn i las 4 p. m. - BENJAMIN ZORRILI.A, 
nresidente.-S. Dies Mari, Secretario. 

SEsr6N 126 

Dia 22 de Diciembre de 1892 

PHESENTES Abierta la sesiOn I'l las 3 p. m., se diO 
lectura del acta de la anterior, que fue 

presldente aprobada y firm ada. 
Guido En seguida se tomaron en consideraciOn 
Barra los asuntos al despacho, dictindose las 
CON LlCENCIA resoluciones siguientes: 
Garcia Archivar los expedientes numeros 2870, 
Herrera 2741 y 1748. 

-Accptar la renuncia de la Preceptora 
de la Escuela S uperior <.1e Varones del 4° Distrito, 
Sm. Clemenci« R. de Cebnllos.- Exp. 2879. 

-Archivar el expediente 2256, en vista de la renuncia 
elevada l 'or la Sra. de Ceballos. 

- Agradecer a la ComisiOn Argentina de la Exposi~On 
preliminar de Chicago la entrada gratuita que ofrece 
para los maestros y alumnos de las Escuelas Publicas de 
la Capital, y comunicar esta re.oluciOn ft los Consejos 
Escolares.-Exp. 2881. 

- Otorgar el poder que solicitan los Sref. Dr. Francis
co Ayerza. D. Juan Durruty y Luis Gandulfo y D. Se
rafin Alvarez Ferniindez.- Expedientes 2706, 1283, 233~, 
que se refieren It den uncia de bienes vacantes. 

- Aprobar la rendiciOn de cuentas que eleva el Inspec 
Lor de Colonias, (expediente 2743) y la del DepOsiLo por 
gastos hechos en el mes de Noviembre pasado.- Expe
dientc 2827. 

- Designar i los Inspectores Sres. Ferreira y suarez 
para presenciar los examenes de la Escuela del Asilo 
de Huerfanos de Militares.-Exp. 2863. 

-Man dar publicar la nota del Inspector Nacional de 
Corrientes (exp. 2866) que se refiere a planillas por cua· 
trimestre. de subv~nciOn nacional correspondientes al 
2° y 3' de 1891. 

- Comunicar al Consejo Escolar de Mendoza que debe 
ocurrir al Ministerio en solicitud de las Memorias y Re
gistros Oficiales.- Exp. 2862. 

-Autorizar al DepOsito para gasta~ 151,30 pesos mIn 
en la compra de los utiles necesarios a fin de completar 
el pedido del Con.ejo Escolar de Formosa.-Exp. 1912. 

-Estar I'l 10 resuelLo en Diciembre del a1\o pasado so 
bre el asunto Preceptora de la Escuela de Martin Garcia 
y archi var el expediente 2548. 

-Mandar abonar: 
Al Consejo de EducaciOn de la provincia de La Ricja. 

por la subvenciOn nacional corresponciente al primer 
cuatrimestre de 1892, pesos min 7734.- Exp. 1412. 

AD. Santiago Fianel1o, por utiles transportados al 
Chubut, pesos mIn 55'50.-Exp. 2~1. 

A 10. Companla del Ferrocarril de Buenos Aires al 
PacIfico, por fletes. pesos mIn 75'03.-Exp. 2718. 

Ala Companla .La Flatense,' por conducciOn de ut!les, 
pesos mIll 113'98.-Exp. 2756. 

A D. Manuel AzcArate, por utiles escolares entregados 
al DepOsito, pesos mIn 4.656.-Exp. 2800. 

Se levantO la sesiOn It las 4 1/2 p. m.-BENJAMtN Zo
RRILLA, Presidente.-S. Dies Mvri, Secretario. 

SESI6N 127 
Dia 24 de Diciembre de 1892 

PRESENTES Abierta la sesiOn A las 21/2 p. m., ~e diu 

Presidente 
Barra 
Guido 

lectura del acta de la anterior, que fut! 
aprobada. 

Entrzndo en seguida i ocuparse de los 
asuntos al despacho, se resolviO: 

CON UCI!NCfA Mandar abonar a los Consejos Escola-
Garcia res de la Capital por las planillas de suel 
Herrera dos de maestros, alquileres y deml'ls gas 

tos correspondientes al mes de la fecha 
las sumas que A continuaciOn se expresan: 

AI I " Distrito, pesos min 4.473.20.-Exp 2871. 
AI 2° Distrito, pesos mIn 3.474,95.-Exp. 2372. 
Al3" Distrito, pesos min 4.32Z,30.-Exp. ~873. 
Al 4° Distrito, pesos min 5.003,n.-Exp. 2874. 
Al 5° Distrito, pesos min 5.061,27.-Exp 2875. 
Al 6° Distrito, pesos mIn ~.561 , 30.-Ex>'. 2876. 
Al 7° Distrito, pesos min 8.Z08,36.-Exp. 2877. 
AI 8° Distrito, pesos mIn 4.906,10.-Exp. 2878. 
A19° Distrito, pesos min 6.6oo,50.-Exp. 2887. 
AIIO"Distrito, pesos min 9.127,89.-Bxp. 2888. 
AI 11° Distrito, pesos min 4.878,19.-Exp. 2889. 
Al 120 Distrito, pesos min 9.497,05.-Exp. 2890. 
AI 13° Distrito, pesss min 8.917,38.-Exp. 2891. 
A114° Distrito, pesos min 13.559,r8.-Exp. 2892. 
AI15"Distrito, pesos mIn 7.313.77.-Exp. 2893. 
Al 16° Distrito, pesos mIn 6.696,35.-Exp. 2894. 
- Aprobar la cuenta de eventuales del 11 ° y 9° Distritos 

correspondiente A los meses de Octubre y Noviembre de 
este a1\o.- Expedientes numeros 2833,2852 Y 2848. 

-Publicar 10. nota del Consejo Eseolar del 11° Distrito, 
que se refiere al informe sobre exAmenes elevado por el 
Subinspector (expediente 2885), y la del Ministerio de Jus· 
ticia. Culto t! In~trucciOn Publica, de COrrloba. relativa i 
subvenciOn por el segundo cuatrimestre de 1892, importe 
13.~64,42.-Exp. 2895. 

-No hacer lugar: 
A 10 sohcitado por D. P. Isbert, respecto I'l su obra 

titulada Ml{es/rarios Historicos, de conformidad con 10 
informado por la InspecciOn. - Exp. 2708. 

Al anticipo de sus haberes solicitado por los maestros 
Srta. Maria Luisa Marin y Sr. Illescas, por haberse 
orden ado abonar al personal docente de las Escuelas los 
sueldos correspondientes A este mes.-Expedientes 2869 
y 2817. 

-Ordenar sc abonp por Tesorerla: 
EI sueldo del personal docente de la Escuela de .Ben

jamin Zorrina., correspondiente al mes de Noviembre 
pasado, pesos moneda nacional 196,40.-Exp. 2861. 

EI que les corresponde ,\ los maesrros de la Escuela 
de .Martlnez Hoz' por Noviembre pasado, pesos moneda 
nacional 196,40.-Exp. 2859. 

EI del Preceptor de la Escuela de ·Tirol. por Noviem
bre ultimo, pesos moneda nacionaI118.-Exp. 2864. 

EI alquiler de la casa que ocupaba la Escuela de Ni1\as 
de Viedma, propiedad del Sr. ZenOn Ferreyra, por el 
mes de Octubre de este ano, pesos moneda nacional35.
Expediente 2830. 
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-Mandar proveer por DepOsito los utiles solicitados I 
por el Director del Colegio Seminario de Tucuman, doc
tor Alberto Allegro, de acuerdo con la lista (or'mulada 
por Secretarfa.-Exp. 2896. 

-Mandar abonar: 
AI Consejo de EducaciOn de Tucuman el importe de la 

subYenciOn nacional quP. corresponde a dicha provinci'l 
por el tercer cuatrimestre de 1891. pesos moneda nacio
~al 6043,53, que con la canlidad de pesos moneda nacio
nal 8.956,47, importe de los Utiles que recibiO durante el 
ai'lo men cion ado, suman 15.000 pesos nacionales.-Expe
diente 2794. 

AI Consejo General de Salta, por subvenciOn corres 
pondienle al primer cuatrimestre de J892, pesos moneda 
nacional Vl.698.88.-Exp. 1800. 

Se levantO la sesiOn a las 4 1/2 p. m.-BENJAMIN ZORRI
LLA, Prcsidente-S. Dies ]JIo>,i. Secretario. 

SESI6N 128 

Dia 27 de Diciembre de 18g2 

PRI::SI:::-<TES 

Presldente 
Barra 
Guido 

Abicrta 1a sesiOn a las 3 p. m., se dio 
lectura del acta de la anterior, que fut! 
aprobada y lirmada. 

Entrando en seguida A ocupar ie de los 
asuntos al despacho, se resolviO: 

CONLICilNCIA De acuerdo con 10 informado por Con-
Garcia taduria respecto a utiles escolares solici
Herrera tados por el Consejo de EducaciOn de 

Santa Fe. dar por terminado el pedido 
que se reliere al ai'lo d~ 1891, archivando sus anteceden
tes; comunicar al DepOsito que sOlo puede proveer de 
articulns escolares hasta completar la suma de pesos 
moneda nacional 10.000, pues es necesario tener en cuen 
la que la subvenciOn nadonal responde tambit!n al pago 
del sueldo de los maestros, y dar asimismo por term ina
do con los 7.378,E6 el pedido de utiles correspondiente al 
presente ai'lo, en este caso solamente. por cuanto est!\. al 
terminal'se el ejercicio del presuplIesto. -Exp. 2819. 

-CoIDlInicar ;l la Sociedad de Beneficencia que, pOl' 
resoluciOn anterior del Consejo, sOlo seran admitidos a 
examen, para obtener titulo supletorio, aquellos maes
tros emplcados en las Escuelas comunes que no tienen 
diploma. co siendo posible,por consiguiente, acceder a 
10 que solicitan respecto a alumnas del Colegio de Hut!r
fanas de la Merced, que desean rendir examen de Sub' 
pl'eceptoras. - Exp. 2919. 

-No haeer lugar al pedido de utiles escolares elevado 
por la sellora Sara Leiro (expediente 2729). poria sellora 
Elena M. de Canepa (expediente 2806), y POl' el sellol' Ati 
lio de Tulio.-·Exp. 2846. 

-Anhivar la nOla del Subsecl'etal'io del Ministerio de 
]usticia, Culto t! InstrucciOn Publica, acusando I'ecibo de 
la dirigida al sellor Ministro por este Consejo.-Expe
diente 2917. 

-Acusar recibo y publicar la nota <lei sell or lnterven · 
lor de la provincia de Santiago del Estero, agradeciendo 
su valioso concurso en beneficio d. los maestros de esa 
provincia (expediente 2912); publicaI' tambit!n la que di
rige el seilor Inspector Nacional de la misma provincia. 
-Expediente 2906. 

-Comunicar al Consejo Escolar de Puerto Bermcjo 
l]ue , no habiendo aceptado el cargo de vocal de esa Cor 
poraciOn e l Sr Jost! del Pi no, proponga un reerupla
zanl~.-Exp. 2907. 

-Dirigir nota al Consejo Superior de EducaciOn de 
Corrientes, transcribi"ndo informe de Contaduria, que se 
refiere ~ planillas de las Escuelas de Goya y Esquina 

(expediente 2838), y al Consejo Escolar de Santa Ana (Mi 
siones), manifestando quP, no habiendo tenido nottcia de 
haberse emprendido la construcciOn del edificio para 
Escuela, se ha detenido el giro.-Exp. 2495. 

-Publicar la nota del Inspector Nacional de Mendoza, 
relath-a a pAgO de haberes de los maestros en dicha pro 
vincia.-Exp. 2909. • 

-No hacc .. lugar al anticipo solicitado por el Orde
nanza de este Consejo J. T.-Exp. 2920. 

-Mandar pagar por Tesoreria el importe de las bole· 
tas de contribuciOn directa de las casas calle Libertad, 
numeros 126:-1 y 1267, pesos moneda nacional 160, comisio
nando al Subtesorero Sr. Dlez para efectuar el pago.
Expediente 2847. 

-A la Compallla Sud-Americana de Billeles de Banco, 
por impresiOn de matriculas, circulares, libros y etros 
utiles de olkina, pesos moneda nacional 1.325.-Expe 
diente 2810. 

-Acordar el permiso soIicitado al Inspector Nacionai 
de Escuelas de Santiago del Estero, comunicAndoselo te 
legraficamente.-Exp. !?922. 

Se levantO la sesiOn a las 41/2 p. m.-BENJAMIl'f ZORRJ 
LLA, Presidente-S. Dies Mori, Secretario. 

SESI6N 129 

Dia 'log de Diciembre de 18g2 

PRESENTES Abierta la sesiOn ~ las 3 p. m., se diO 
lectura del acta rie Ia anterior, que fu t! 

Presidente aprobl\da. 
Guido Acto contintto se ocupO el Consejo de 
Barra los asuntos entrados al despacho, y se re o 

CON LICEl'fCIA solviO: 
Garcia - Advenir al reIojero Sr. Luis Deper . 
Herrera Ie que el Consejo Ie haacordado un suel· 

do mensual con el ohjelo de que conserve 
en huen estado los relojes de la. escuelas de Parana y 
Entre Rios, que debe arreglarlos sin exigir sobresueld o, 
y que .si no los compusiera a In brevedad posible, sera 
exonerado de su cargo.-Exp. 2949. 

- No hacer lugar al pedido de utiles que eleva la sello
rila Luisa Boyer.-Exp. : 811 . 

-Pasar a los empleados del Consejo el fl'rmulario 
que eleva el Departamento Nacional de Estadlstica, a 
lin de que sea llenado con los datos que se soliciten; en
tregarlos una vez que se haya cumpIido 10 ordenado.
Exp.2948. 

-Archivar los expedientes 2938 y 2945. 
---Acusar l'ccibo de la nota del Departamento Nadonal 

de Higiene, en que manifiesta haber depositado en el 
Banco de la NaciOn Argentina, a la orden de este Con · 
sejo, la sumrl de peso~ min. 250 por multa impuesta a 
una farmacia.-Exp. 2928. 

-Aprobar la cuenta presentada por el Consejo Esco· 
l"r del 13° Dislrito comprobando el gasto de la suma de 
pesos mIn. 100, que se acordalon para ga~tos de exa 
men.s.-E,p. 2918. 

- Nombrar al Arquitecto D. Carlos Altgelt para que 
inspecciQne la ::>arte del edificio de la Escuela Superior 
de Niilas del 7° Dislrito, a que se refiere este expedien
te 2935. 

- Publicar la nOla del Consejo Gene,'al de EducaciOn 
de la Provincia de San Juan, en la que comunica haber 
recibido un giro de pesos min. 13,338.33 por el primer 
cuatrimestl'e de la subvenciOn de este aflo.-Exp.2930. 

-Dirigir ·nota al Consejo Escolar de Puerto Bermejo 
para que proponga un reemplazante del vocal Sr. Fe 
rreira, que falJeciO.-Exp. 2947. 
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-Mandar abonar: 
Al personal docente de la Escuela de .General Roca,> 

por sus haberes correspondientes a los meses de Octu
bre y Noviembre ultimos . pesos min 392.80.-Expedien
te 2911. 

A Ia Preceptor a de la Escuela de Nillas de -General 
Acha,> por su sueldo del mes de Noviembre pasado, pe 
50S min. 88.40.-Exp. 2901. 

Al Preceptor de la Escuela de Varones de -General 
Acha,> por su haber de Noviembre ultimo , pesos min. 
108.-Exp. 2905. 

Ala Preceptora de la Escuela de San Javier, por el 
mes de Noviembre del cOl'riente allo. pesos mln.118.-
Exp.2902. . 

Al propietario de la casa que ocupa la Escuela Mixta 
de .General Conesa ,> por alquileres correspondientes a 
los meseS Agosto. Noviembre y Diciembre de 1892, pesos 
min . 9O.-Exp. 2921. 

Al personal docente de las escuelas de ConcepciOn, pOl' 
e l mes de Noviembre pasado, pesos min . 171.40.-Expe
diente 2904. 

A D. Jacobo Peuser. por utiles entregados It la Con 
taduria del Consejo, pesos min. 44.1O.-Exp. 2899. 

A D. RamOn Molera, por Iitiles entregados al DepOsito, 
pesos min. 122.-Exp. 2750. 

-Admitir por ultima vez al examen de maestros quP. 
tendra lugar en Febrero proximo a los aspirantes al ti 
tulo supletorio aplazados en los examenes de Agosto 
pasado; publicaI' esta resoluciOn en los diarios.-Expe . 
diente 2823. 

- Dirigir 81 Banco Nacional Hipotecario la nota f.cor 
dada. relativa al terreno donado por los Sres. Arteaga, 
Canals y Quesada.-Exp. 2956. 

Se levantO la sesiOn a las 5 p. ro. - BENJAMIN ZORRILLA, 
Presidente-S. flies Mori, S~cretario. 

SESI6N 1a 

Dia 3 de Enero de 1893 

PRE5ENTES Abierta la ses i6n a las 2 y 1/2 p. m., se 
di6 lectura del acta de la anterior, qu~ 

Presldente fue aprobada. 
Barra OcupOse en seguida el Consejo de los 
Guido asuntos al despacho. y resolviO: 

CON l,lCENCIA Aprobar e l presupuesto que presenta 
Garcia el Sr. Samuel Boote de acuerdo con 10 
Herrera informado por la ComisiOn encargada de 

reunir objetos destinados It la Exposici6n 
de Chicago, para tomar vistas fotogr~ficas de treinta 
edificios escolares, a los siguientes precios: 

Cada docena de vistas puestas en cartOn con rOtulas 
impresos de 30X38 cm. , peso~ min. 40. 

Cada.docena de vistas pucstas en cartOn, empleando 
Jos negativos que existen en poder de aquel sell or, pesos 
moneda nacional 30. 

Estos trabajos, terminados , se entregan\n en Secreta
na el dia 20 del corrienle !11es.-Exp. 28. 

-Aprobar eJ presupuesto presentado pOI' el Sr. Jace-bo 
Peuser para hacer varias carpetas de cartOn y teJa con 
rOtuios dorados a ('bjeto de guardar dibujos escolares 
que han de enviarse 1\ Ia Exposici6n de Chicago, en vista 
de 10 informado por la ComisiOn respectiva. Los precios 
son: 3 carpetas de 70X55X6 cm. de lomo, pesos moneda 
nacional5 Clu; 8 carpetas de 60X40X6 cm. de lomo, pesos 
moneda nacional4.50 clu; 12 carpetas de 45X36X6 cm. de 
lomo, pesos min. 4 clU., debiendo entregar estas obras en 
Secretarfa antes del dfa 22 del corriente meso 

Aprooar tambien el presupuesto ele\'ado por el sell or 
Stiller pa ra la encuadernaci6n de varios Iibros, segun 

el modelo que hay en Secretar[a, qu'e eutregara antes 
del dia 22 de este!:'.Ies, a los precios siguientes: 

Tamallo grueso, ca~a volumen, pe~Os mIn. 3.50; tamano 
mediano, cada volumen pesos min. 3.30; tamallo chico, 
cada volumen, pesos 3.00.-Exp. 29. 

-Habiendo acordado a Ia CornisiOn encargada de los 
trabajos escolares con destino a Ia Exposici6n de Chi 
cago el correr con la versi6n taquigr.tfica de varias 
conferencias doctrinales y pn\cticas; designado a uno 
de los vocales para que hieiera saber 10 resuelto respeeto 
a la suma que se destinaba con ese fin ; atento adernas a 
Ia iroportancia del trabajo realizado, y oida Ia opiniOn 
de Ia CornisiOn, el Consejo resuelve: asignar Ia cantidad 
de 600 pesos min. a los taqufgrafos Sres. Williams, 
Bonora, Saralegui y Larralde.-Exp. 2801. 

-No hacer Iugar al aumento de sueldos de ordenanzas 
y porteros de Consejos y Escuelas, por estar ya determi · 
nado en el Pr~supuesto. que es ley de la Naei6n.-Ex
pediente 2931. 

-Pasar a Conladuria el expediente num. 21, relativo a 
10 manifestado por Ia Caja de ConversiOn sobre el pago 
del giro por 100.000 pesos, en eroisiOn menol', al Consejo 
General de EducaciOn de Ia Provincia de Buenos Aires. 

-Aprohar las cuentas de gastos de examenes eleva 
das pOl' los Consejos Escolares, Distritos 6° y 14°.-Ex
pedientes 2936 y 2939. 

-Archival' los expediente. 2946, 2835 Y 12. 
.- Aprobar 10 resuelto por el Consejo Escolar del 12° 

Distnto y separar de su puesto al Secretario Sr. Jose A. 
Avella. Comunicar a dicho Consejo esta resoluci6n.
Exp.2961. 

-Dirigir a los Consejos Escolares de lo~ Distritos 2°. 
30 ,140 Y 15° la nota acordada, urgiendo Ia remisiOn del 
pedido de Iitiles para el curso de este ailo.-Exp. 7. 

-Ace ptaI' Ia remisiOn presentada por el vocal del 
Consejo Escolar del 12° Distrito, D . Ram6n Monterroso, 
Exp.2958. 

-Dirigir Ia nota acordada al Presidente del Congreso 
PedagOgico de Madrid, trallscribiendo el informe del 
DepOsito.-Exp. 2897. 

-No hacer lu!!,ar a 10 solicitado poria Sra. Rosa C. 
de Geninazzi, por no existir tal examen para los fines 
que desea, (expediente 29(9), ni al pedidu de anticipo de 
sueld o que hace la Srta. Natalia P. Ferreira.-Exp. 2955. 

-No hacer lugar a 10 que solicita el Instituto Geo 
grafico Argentino, por co tener aplicaci6n en las Es 
cuelas Comunes el A tlas de la Republica Argentina , 
que ofrece, sieudo solamente el general de la Republica 
el que se usa en las clases primarias.-Exp . 173. 

-Autorizar al DepOsito para remitir las planillas 
cuatrimestrales que pide el Consejo de Educaci6n de la 
Provincia de Sa.n Luis.-Exp 3. 

-PublicaI' Ia nota del Consejo General de EducaciOn 
de la Provincia de Catamarca, en Ia que manifiesta lla 
ber recibido comunicaci6n del pago de 6,636.66 pesos 
min. por Ia subvenciOn del primer cuatrimestre del pre 
sente allo, (Expediente 5,) y la del Conscjo Provincial de 
EducaciOn de C6rdoba acusando recibo del giro importc 
13,264.42 pesos min. de la subvenciOn correspondiente al 
2° cuatrimestre del presente allo.-Exp. 4. 

-Dirigir la nota "cord ada al Consejo Superior Ge 
Educaci6n de Corrientes, transcribiendo ademas Ia nota 
del Mi nisrerio, relativa a !as Escuelas Populares de 
Goya y Esquin".-Exp. T27)' agregados. 

-Publicae la nota del Ministerio de Gohierno de Ia 
Provincia de Mendoza, quedando acogida a los benefi · 
cios de la subvenciOn nadonal.-Exp. 693. 

-Mandar abonal: 
AI personal docente de Ia Escuela San Javier, por sus 

haberes correspondientes a los meses de Agosto, Se-
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tiembre, OClubre, Noviembre y Diciembre de 1892. pesos 
mIn. 989.~O.-Exp. 2943. 

Al personal docente de III Escuela de General Frias, 
POl'SU sueldo de Octubre del ano pasado, pesos mIn. 
1%.40.-Exp. 29~2. 

AI personal docente de la Escutla de Ninas de Posa
das, por el mes de Noviembre de 1892, pesos mIn. 151.12. 
-Exp. 29'%7. 

AI personal docente de la Escuela de Varones. por 
sueldos correspondienles al mes de Noviembre del pa
sado ano. pesos mIn. 235.40.-Exp. 2916. 

AI personal docente de la Escuela de Resistencia, por 
sueldos del mes de Noviembre del ano 1892, pesos mIn. 
145.72.-Exp. 2925. 

AI personal docente de La Escuela de Santa Ana, por 
haberes correspondientes 1\ los me.es de Octubre y No
viembre de 1892, pesos mIn. 235.-Exp 2926. 

Al personal docente de la Escuela de Viedma por 
sueldos del mes .:Ie Noviembre del ano pasado, pesos mIn. 
1l9.75.-Exp.2933. 

A los Sres. Stiller y Mostlock, por Iibros de contabi
lidad y deml\s impresos, pesos mIn. 267.50.-Exp. 2929. 

Se levanl6 la sesi6n l\ las 5 p. m.-BENJAMIN ZORRILLA, 
Presidenle-S. Dies Mori, Secretario. 

NOTICIAS 

.La EU8ej'ianza,>-EI distinguido pedagogista doctor 
don Franci~co A. Berra acaba de publicar un folleto con 
el titulo de La Er.seiiallsa, en el que se hace un estudio 
sobre 10 que esta debe ser y 10 que es en la actualidad 
en la Republica Oriental del Uruguay y en general en 
muchos palses de Europa y America. 

En el pl\uafo que transcribimos a continuaci6n, el 
doctor Berra establece 10 que debe constituir la ensei'lan
za universal, l\ que cree tienen derecho las personas de 
todas las razas, sin distinci6n de sexos, y que Ie es nece
~aria para el desenvolvimiento de sus fuerzas y poder 
abrazar mas tarde la profesi6n que les convenga; 

.Aplicandc esla doctrina en el senti do de la exlensiOn 
se forma el programa de materias de este modo; Varo
nes i mujeres necesitan cons"rv!1.r su salud, robustecer i 
habituar su organismo; luego, deben conocerse 1\ 51 pro
pios i conocer la naturaleza exterior en cuanlo ~nftuye 
en su snlud, i ejercitat sus musculos i sus cenlros ncr. 
viosos, es decir, deben conocer anatomla, fisiologla, psi
cologia, higiene, medicina, solfeo, mineralogla, botl\nica. 
loologla fisica, quimica, cosmografia, moral personal, i 
deben ejercilarse en aplicar esas nociones en favor de la 
salud. Varones i mujeres necesitarl\n ejercer alguna 
profesiOn,O tendtan el deber de ejercerla, i les interesa 
rl\ i deberan elegirla entre toaas como mas convenga a 
sus fines econ6micos i morales; luego, debe comunicarse 
? la jubentt\d conocimientos generales, i darse !1. sus 
musculos y centros nerviosos vigor i habitos adecuados 
para todo lrabajo intelectual i flsico; se la instruirl\, 
pues, en el dibujo, en la fisica, en la qulmka, en la his
toria natural, en la cosmografia, en trabajos manuales, 
en economla, en moral profesional, i se la ejercitan\ en 
ap!icaciones praClicAS generales de esos conocimientos. 
Los dos sexos deben cooperar por medio de cambios i 
asociaci()nes; es, pues, indi~pensable que aprendan len 
guas vivas, lectura, logografia, caligrafla, matematicas, 
contabilidad, geografla, historia. estadistica, economla 
de las funciones privadas i publicas, moral privada y 
politica, derecho privado i pOlitico, teoria de la educa
ci6n; i que se habituen a aplicar todos <'stos conocimien 
tos, por medio de ejercicios practicos.-En suma, el pro-

grama universal debe abrazar eslas lOaterias; lenguaje, 
lectnra,logC'grafia, caligralfa; arilmetica, ll.lgebra. geo 
metria, contabilidadj fisica, quiLnicd, historia natural, 
geografia, cosmografia; analomla, fisiologla. psicologia, 
higi~ne. canto, odegrafla, medicina, teorla de la educa 
ci6n; dibujo, trabajo manual; e3tadistica, economla pri 
vada i publica, morl\l privada i publica, derecho privado 
i publico, historla de la humanidad (pnncipalmente de 
las costumbres, de las anes, de las cienci;;,s i de las ins 
tituciones polilicas i religiosas). I, por otra pn rte, edu
caci6n generAl de losmusculos i de la mente, i el habito 
de apllcll.r los conocimientC's especificados, 0 sea educa
ciOn especial.> 

Termina el folleto con esta conclusiOn; 
.Lps costumbres viciosas a que se ha aludido en eSle 

escrito no imperan solo en el Uruguay; Son males que, 
con mas 1 menos gravedad, aftigen a todos los pueblos 
del nuevo i del antlguo continente. Sel\alarlos es mostrl\r 
cua.nto camino tiene que andar toctavla la civilizaciOn 
para que en 10 moral merezca el concepto que ya en 10 
material merece.-Es verdad asi,nismo que las omisiones 
principales en que la ensei'lanza uruguaya incurre son 
omisiones en que incurre eJ lnundo entero, aunque en 
mayOr grado en unos qne en otros pueblos. Lo cllal equi
vale a decir que tambien a la cienda i Ala pnictica de 
la ensei'lanza les falra realizar grandes adelantos. No e, 
razonable esperar que de un dia para otro se perfeccio
nen los ideales de la especie hllmana i menos que se con 
viertan en universal costumbre. Enseilado ha so brad a
mente la experiencia que ios progresos del pensamiento 
se verifican con lentitud se transforman en hpchos las 
doctrinas, i que querer precipitl\, los adelantos, es. a 
menudo COI\IO querer retardarlos. Pero no es men os cier 
to que no avanzarian l.is costnmbres, si antes no adeJan 
taredl las ideas; i que tatr.poco las ideas progresarian, si 
nadie concibiera los adelantos. EI principio de todo hu
mauo progreso es, por 10 mismo, descubnr verdades i 
difundirlas.-Las consecuencias podrl\n tardll.r en pro 
ducirse, pero sobrevienen seguramente por virtud de la 
tendencia natun\1 que hay en los hombres a cumplir la 
ley del desenvolYillliento, reforzada en muchos por la 
nociOn clara de sus deberes. La humanidad cpuede 10 que 
quiere>, siempre que su querer sea compalible con Jas 
lcyes de la naturaleza i yaya acompanacto de esfuerzo; 
de voluntad i de inteligencia. Al primer pueblo que 
aquellas verdades comprenda, i que la~ observe en I a 
practica, perteuecerll. la gloria de que su razOn se sohre
ponga ll. la fuerza de errores, de preocupaciones, de inte· 
reses i de habitos armonizados i consolidados por el tra 
bajo de los siglos.> 

A-l""uUlque .. -Hemo, lIegado A una epoca en que todo 
el mundo /zace alma"aques. En el ai'lo que corre han 
aparecido millares de calcndarios de distinto origen y 
COil propOsitos bien extranos los uno, 1\ los otro,. El ten 
dero, el farmaceutico. el almacenero, el literalo, el me
dico, el educacionista, el impresor, el cigarrero, el astr6 
nomo, el estadlgrafo y hasta el militar hacen almana· 
ques con la idea de servir A su gremio 6 de lIamar la 
atenci6n publica hacia el genero de negocio ll. que se 
dedican. 

Hemos sido favorecidos con algunos ejemplarcs 1\ los 
cllales hemos dado el destino conveniente. Pero entre 
ellos viene uno que reclama de nuestra parte una ligera 
hojeada siquiera y es el de Et Escolar Argentino, ilus
trado y escrilo con la colaboraciOn de los Sres. Bartolo 
me Mitre. Carlos Guido y Spano, Agustin de Vedia, Lu
cio V. Mansilla, ~. F. Mantilla, Osvaldo Magnnsco, R 
Monner Sanz, Manuel Vilardaga, Julian Martel, Julio A 
Roca, Claudio R. Pozuelo, M. Bahamonde, C. Roxlo, rl. 
Hubert, C. A. Revilla, Enrique de Vedia, V. Cortts, G. 
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Villademoros, Gregorio Uriarte, Miguel A. Lancelotti, 
Tomas Oliver y Domingo Mautorani. 

(sin diploma). Nillos matriculados 54, varones 42, nii'las 
12. Presentes al examen 19, ausentes 35. 

Trae tambi~n tre" retratos y biografias de D." Juana 
Manzo de Noronha, D. Antonio Zinny y nuestra eola
boradora la Srta. Yole A. Zolezzi. 

Eseuela de Norquin-Director D. Jose M. L6pez (sin 
diploma). Ninos matriculadas 34 varones. Presentes al 
examen 33. 

Esos nombres bastan y sobr,to para juzgar del interes 
que tiene esa publicacion y i'.acer el elogio del nuevo al
manaque de El Eseolar Argentino , a euyo director aeon 
sejarlamos que, mientras pueda contar con tan ilustrada 
'!olaboracion, siga haciendo almanaques. 

Resumen: Ninos matriculados en las tres escuelas 147, 
Varones 103, nillas 44. La naclonalidad de los matricula · 
dos es en su gran mayoria chilena. 

Noclones de GeoD1.et.ria. Eleln.ental-Remos recibido 

de Montevideo dos pequenos hbros con el titulo de No 
cio .. es de Geometria Elem ental, por Magister. y con un 
prologo del Director de la Escuela Normal de Varones , 
don Joaquin R. Sanchez, quien dice de la obra, que 
ofrece una utHidad educativa inmensa, que es un verda.· 
dero media de ensellar a pensar bien, viniendo a ser, ade · 
n1;\5 , un curso de instrucci6n intermedio entre las prime 
ras nociones que adquiere la aun vacilante inteligencia 
del nino y los concienzud03 estudios matematicos que 
cursa el adulto que se prepara para optar al titulo de 
bachiller en la Universidad.> 

I11.8titlltoGeogl'{Lflco - Publicamos {L continuaci6n una 
lista de las obras can que nos ba favorecido el Instituto 
Geografico, en cambia de EL MONITOR! 

EI Boletin del Instituto Geografico Argentino-To
mas V, VI, VII, VIlI, IX, X, XI, XII Y XIII corresllon
dientes respectivamente a los alios 1884,85,86.87,88, 89, 
90,91 Y 92. 

netodo Igon -Hemos sido obsequiados con cuatro 
cuadernos de dibujo .Metodo Igon., publicados por la 
conocida. casa de los Sres. Pedro Igon y Co. 

Esos cuadernos han sido publicados con la idea de 
que pue1an scrvir a los alumnos que cursan los cuatro 
primeros grados de los programas de las escue las comu' 
nes. Vienen impresos en excelente papel cuadriculado, y 
las muestras de los dibujos correspondientes al grado. 
Cada cuaderno tiene 16 paginas fy una bonita can\tula 
con retratos de los hombres mas notables del p&.is y sus 
rasgos biograficos. 

La .. Cne8tlone .. de Limite8-Agradecemos al senor 
director del Museo Nacional de Buenos Aires, Dr. D. Car · 
los Berg, el envlo del folleto titulado -Las cuestiones de 
limites-, que hemos leldo can el mayor gusto, tanto mas 
cuanto que nos vimos privados de asistir a la conferen · 
cia en quP fue Jeldo ese interesante estudio sabre los 
Iimites del reino animal y vegetal. 

Confe1-eJlcfas peda.gog-Iells-Los inspec tores tecnic03 
h'an sido invitados par el Consejo Nacional de Educacion 
a manifestar sus autol'izadas opiniones sobre las modifi 
cacion es que podrlan introducirse en la parte dispositiva 
del Reglamento General de Escuelas, que establece la 
pnktica de las conferencias pedag6gicas. 

Los inspectores deben baryer contestado ya esa cornu 
nicaciOn. 

Entretanto, se loan empezado a celebrar las can fe
rencias practicas en algunos distritos. EI director de la 
Escuela Superior de Varones de la parroquia de la Con
cepcion, 5r. Scarpa, no~ hace saber el resultado de la 
que tuvo lugar en la Escuela Graduada de )<inas, bajo la 
presidencia del senor Subinspector, D. Jenaro Sixto, 
estando reunidos los maest: as de los distritos 7° y 11°. La 
asamblea compuesta de 31 personas, eligiO como Vice
Pre,iden;:es ala Sra. D" Julia S. de Curto y D. Satur
nino Benavides y como secretarias a las Srta. Beatri" 
Ronco y al Sr. D. Juan Scarpa. Fuc design ado como 
disertante el Sr. ArgUello, quien eligio el tema siguiente: 
Lectura en 3er. grado. 

Las Escuela8 del Neuquen-El territorio del Neuquen 
cuenta can tres escuelas, una en Chos-Malaal, otra en 
Taquimilan y la tercer a en Norquin. He aqui los datos 
estadisticos del ana de 1892. 

Escuela de Cltos-Malaal-Directora Srta. Desideria 
Bandcstoy (sin diploma); Preceptora, Sra. Ana D. de 
Deney (sin diploma). Nillos matriculados 59, varones 'n, 
ninas 32. Presentes al examen 31, au.entes 28. 

Escuela de Taquimilan-Director D. Abel Valenzuela 

La Cuestion Misiones-Ano 1892-Trabajos publicados 
por el Instituto. 

Viaje de exploraeion eu la Patagotlia Austral, par 
D. Luis Jorge Fontana (1886). 

Expedicion Austral Argentina par Giacomo Rov~, alia 
1882, publicado bajo la direcdon del Instituto Geo'grMico 
Argentino. 

Memoria deseriptiva de la p>'ovineia de San Juan, par 
Guermanave-Lallemaut, alia 1882. 

Todos estas obrasson debidas ala amabilidaJdel seno r 
Bibliotecario del Instituto, D. Juan B. Ambroseti,lasque 
despues de encuadernadas se destinarfln a la Biblioteca 
N acional de Maestros. 

Calljes-Se han recibido en la oficina de EL MONITOR 
las nuevas publicaciones siguientes: La Aurora, El 
Mundo del Arte, La Balsa de Comereio, The Revie." 
of the River Plate, El Boletill del Cel11ro Naval, El 
Mensajero del Corallon de Jesus, La COllstaneia, Las 
Obras Sanitarias, La Revista Merca1ttil, La Revista 
de Legislaeion y Jurisprudencia. y La Revist •• Argen
tina de Fen-ocaryiles, Correos, etc ., de la Ciudad; La 
Epoea. del Bragado; y EI Nor111alista de la Asuncion, 
del Paraguay; La Revista Comereial, del Rosario de 
Santa Fe; EI ConstitZlcional, de Cordoba; El Combate, 
de San Pedro (Buenos Aires); El Argelliino, del Rosario 
de Santa Fe; EI Tribuno Entrerriallo, de Gualeguay ; 
El Progreso, de Bakarce (Buenos Aires); EI Instituto, 
de Montevideo; El Boletin del Illstituto Geografico 
Argelltino, de la Ciudad; El Amigo del Pueblu, d~ Con · 
cordia (E. R.); La Agriwitllra, de la Ciudad; El Pue · 
bio, de Rio IV; El Bolet"l de Policia, de Jujuy; El Ci 
vieo, de Salta; L os Andes, de Mendoza; La Libel-tad, de 
Cordoba; La OpzniOIl, de Jujuy; La U"ioll, de Esperan 
za de Santa Fe; El Pueblo, de Goya de Corriente;; EL 
Pueblo, del Azul; La Actualidad, del Parana; La Dis 
cusioll, de Mendoza; El Condor yLa Opinion, de Tu-
cuman. 

SUMARIO 

REDACCI6N-La instruccion publica en Chile. 
SECCl6N oFlclAL- Informes del inspector t~cnico s~nor 

don Salvador Dlez ]\fori, correspondiemes a los meses de 
Junia y Julio de 1893-Denuncias de la prellsa.Informe 
del inspector tecnico Sr. D. Juan M. de Vedia-Proyecto 
de creaci6n de una escuela en el Distrito 13°-La inter 
vencion y las autoridades escolares en Santiago del Es 
tero-La elecciOn de textos adoptados 0 recomendados
DistribuciOn de los subinspectores entre los Distritos es 
colares--Informe del Consejo Escolar del 1'" Distrito sa
bre el resultado :Ie los examenes anuales- Jubilaci6n de 
una maestra-Informe sabre el resultado de los exAmenes 
de las Escuelas publicas del 4° Distrito-Informe del 
inspector nacional de .scuelas de Catamarca-Actas de 
las sesiones del Consejo Nacional de Educacion r.ums. 123 
a 129 inclusive de 1892 y 1" de 1893. 

NOTICIAS - .La Enseilanza.- Almanaques-Nociones de 
Geometrfa Elemental-Metoda Igon-Las cuestiones de 
limites-Conferencias pedagogicas-LIls escuelas de Neu
quen- Instituto geografico-Canjes. 


